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ÄÎÑÒÓÏÀ ÁÈÇÍÅÑÀ
Ê ÔÈÍÀÍÑÈÐÎÂÀÍÈÞ

Заместитель начальника
Главного управления Банка России
по Центральному федеральному
округу о том, как смягчить
последствия изменений
в экономике для российского
бизнеса.

1414
×àñòíàÿ ïðàêòèêà 

ÊÎÌÌÅÍÒÈÐÓÅÒ
ÂËÀÄÈÌÈÐ ÃÎËÎÂÍ¨Â

Хроника работы института
уполномоченного по защите прав
предпринимателей.
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Ðåãóëÿòîð  

ÔÈÍÀÍÑÎÂÛÉ ÑÅÊÒÎÐ:
ÍÎÂÛÅ ÏÐÀÂÈËÀ ÐÀÁÎÒÛ

Ключевая ставка, льготные кредиты, 
кредитные каникулы. Как это работает? 
Отвечает Главное управление
Банка России по Центральному
федеральному округу.

3838
Äàëåêîå áëèçêîå  

ÌÀÒÂÅÉ ÊÓÇÍÅÖÎÂ:
ÕÎÇßÈÍ «ÈÌÏÅÐÈÈ
ÔÀÐÔÎÐÀ»

Как купец-старообрядец стал
главным производителем самой
красивой посуды в России.

4242
Áèçíåñ-âåêòîð  

ÂÛÉÒÈ
ÈÇ ÊÐÈÇÈÑÀ
ÏÎÁÅÄÈÒÅËÅÌ

Бизнес-психолог
Константин Дыкин дает
практические советы
предпринимателям, которые
столкнулись с новыми вызовами.
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ÊÍÈÃÈ, ÊÎÒÎÐÛÅ
ÏÎÌÎÃÓÒ
ÐÀÇÎÁÐÀÒÜÑß
Â ÑÅÁÅ, ÑÂÎÅÌ
ÁÈÇÍÅÑÅ È ÏÎÍßÒÜ,
ÊÀÊ ÏÐÅÎÄÎËÅÒÜ
ÍÅÃÀÒÈÂÍÛÅ
ÏÐÎÖÅÑÑÛ

4848
Ïðèåìíûå  

ÊÎÍÒÀÊÒÛ
ÎÁÙÅÑÒÂÅÍÍÛÕ
ÏÐÈÅÌÍÛÕ
ÓÏÎËÍÎÌÎ×ÅÍÍÎÃÎ
ÏÎ ÇÀÙÈÒÅ ÏÐÀÂ
ÏÐÅÄÏÐÈÍÈÌÀÒÅËÅÉ
Â ÌÎÑÊÎÂÑÊÎÉ
ÎÁËÀÑÒÈ

Äíåâíèê íàáëþäåíèé 

ÁÈÇÍÅÑ-ÎÌÁÓÄÑÌÅÍÛ
ßÐÎÑËÀÂÑÊÎÉ, ÊÀËÓÆÑÊÎÉ, 
ÂËÀÄÈÌÈÐÑÊÎÉ È ÒÂÅÐÑÊÎÉ 
ÎÁËÀÑÒÅÉ: ÌÅÆÐÅÃÈÎÍÀËÜ-
ÍÀß ÊÎÎÏÅÐÀÖÈß ÏÎÌÎÃÀÅÒ 
ÁÈÇÍÅÑÓ ÑÏÐÀÂËßÒÜÑß Ñ
ÏÎÑËÅÄÑÒÂÈßÌÈ ÑÀÍÊÖÈÉ

2020
Ýêîíîìèêà ñðåäû 

ÎÏÛÒ ÏÎÄÌÎÑÊÎÂÍÛÕ
ÏÐÅÄÏÐÈÍÈÌÀÒÅËÅÉ,
ÑÓÌÅÂØÈÕ
ÈÑÏÎËÜÇÎÂÀÒÜ ÏÅÐÅÌÅÍÛ
Â ÃËÎÁÀËÜÍÎÉ ÝÊÎÍÎÌÈÊÅ, 
×ÒÎÁÛ ÇÀÍßÒÜÑß
ÈÌÏÎÐÒÎÇÀÌÅÙÅÍÈÅÌ È 
ÂÎÑÏÎËÜÇÎÂÀÒÜÑß ÍÎÂÛÌÈ 
ÌÅÐÀÌÈ ÏÎÄÄÅÐÆÊÈ

88
Â ôîêóñå 

ÁÈÇÍÅÑ: ÑÎÁÛÒÈß, ÖÈÔÐÛ,
ÒÅÍÄÅÍÖÈÈ

«НОВАЯ ЭКОНОМИКА ПОДМОСКОВЬЯ – ЭТО НАШ ПЛАН ПО
РАЗВИТИЮ РЕГИОНА. ОСОБОЕ ВНИМАНИЕ – ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИЮ. 
МЫ ПРЕДЛАГАЕМ РЯД ЛЬГОТ И СУБСИДИЙ, КОТОРЫЕ ПОМОГУТ 
КОМПАНИЯМ РАСШИРИТЬ БИЗНЕС И ЗАНЯТЬ ОСВОБОДИВШУЮСЯ 
НИШУ. ГЛАВНАЯ ЦЕЛЬ – СОХРАНИТЬ РАБОЧИЕ МЕСТА И ПОМОЧЬ 
БИЗНЕСУ РАБОТАТЬ В НОВЫХ ДЛЯ ВСЕХ УСЛОВИЯХ», –

АНДРЕЙ ВОРОБЬЕВ

Â ÍÎÌÅÐÅ



2       

ÏÅÐÑÎÍÀ   |   ÏÐÀÂÎ ÁÈÇÍÅÑÀ

ÈÐÈÍÀ
 ÒÈÌÎÍÈ×ÅÂÀ: 

ÏÎÄÄÅÐÆÀÒÜ ÓÑËÎÂÈß 
ÄËß ÑÂÎÁÎÄÍÎÃÎ
ÄÎÑÒÓÏÀ ÁÈÇÍÅÑÀ
Ê ÔÈÍÀÍÑÈÐÎÂÀÍÈÞ

Â ýêîíîìèêå Ðîññèè ïðîèñõîäÿò
ìàñøòàáíûå èçìåíåíèÿ,
è ðîëü ôèíàíñîâîãî ðåãóëÿòîðà –
Áàíêà Ðîññèè – íåâîçìîæíî
ïåðåîöåíèòü. Î òîì, êàêèå ìåðû
ïðåäïðèíèìàåò Áàíê Ðîññèè
äëÿ àäàïòàöèè ðîññèéñêîãî áèçíåñà
ê íîâûì ýêîíîìè÷åñêèì óñëîâèÿì, 
ðàññêàçûâàåò çàìåñòèòåëü
íà÷àëüíèêà Ãëàâíîãî óïðàâëåíèÿ
Áàíêà Ðîññèè ïî Öåíòðàëüíîìó
ôåäåðàëüíîìó îêðóãó
Èðèíà Òèìîíè÷åâà.
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ÊÀÊ ÍÀÏÐÀÂÈÒÜ ÆÀËÎÁÓ Â ÁÀÍÊ ÐÎÑÑÈÈ

Ïðåäïðèíèìàòåëü ìîæåò ïîäàòü îáðàùåíèå â Áàíê Ðîññèè ÷åðåç èíòåðíåò-ïðèåì-
íóþ íà ñàéòå www.cbr.ru

Ìàêñèìàëüíî ÷åòêî è ïîñëåäîâàòåëüíî èçëîæèòü ñóòü ïðîáëåìû, ñîõðàíÿÿ õðîíîëî-
ãèþ ñîáûòèé: óêàçàòü âñå çíà÷èìûå äàòû, ñîáûòèÿ è èìåíà ñîòðóäíèêîâ îðãàíèçà-
öèè, ñ êîòîðûìè âû âçàèìîäåéñòâîâàëè.

Ïîëíîñòüþ óêàçàòü ðåêâèçèòû ôèíàíñîâîé îðãàíèçàöèè: ïîëíîå íàçâàíèå, ÈÍÍ, 
ÎÃÐÍ, þðèäè÷åñêèé àäðåñ, íîìåð ëèöåíçèè – âñå ýòî íàïèñàíî â âàøåì äîãîâîðå ñ 
îðãàíèçàöèåé. Îñòàâèòü âàøè êîíòàêòíûå äàííûå: ôàìèëèþ, èìÿ, îò÷åñòâî, ïî-
÷òîâûé àäðåñ èëè àäðåñ ýëåêòðîííîé ïî÷òû, íà êîòîðûé âû õîòèòå ïîëó÷èòü îò-
âåò, íîìåð òåëåôîíà.

Â òå÷åíèå òðåõ äíåé íà óêàçàííûé âàìè àäðåñ ýëåêòðîííîé ïî÷òû ïîñòóïèò óâåäîì-
ëåíèå ñ ðåãèñòðàöèîííûì íîìåðîì è äàòîé ðåãèñòðàöèè îáðàùåíèÿ â Áàíêå Ðîññèè. 
Ïîäãîòîâêà îòâåòà íà îáðàùåíèå çàíèìàåò äî 30 êàëåíäàðíûõ äíåé (ñðîê ìîæåò 
áûòü óâåëè÷åí äî 60 êàëåíäàðíûõ äíåé).

Óçíàòü ñòàòóñ îáðàùåíèÿ ìîæíî ïî QR-êîäó:

Èíôîðìàöèÿ î ñòàòóñå ïîñòóïèò ïî ýëåêòðîííîé ïî÷òå
â òå÷åíèå íåñêîëüêèõ ìèíóò.

Ирина Николаевна, в Центробанке вы работаете с 1994 года, прошли путь от рядового эконо-

миста до заместителя начальника ГУ Банка России по Центральному федеральному округу. Расска-

жите, пожалуйста, что привело вас в банковскую сферу? Чем вас так привлекает банковское дело?

Не возникало желания сменить сферу деятельности?  

Банковская сфера для меня была и остается одной из наиболее динамично развивающихся отрас-
лей. Время моего выбора профессии совпало с этапом появления новой, двухуровневой банковской 
системы: создавались новые банковские учреждения, новые банковские услуги, выстраивался фи-
нансовый рынок России, запускались рынок ценных бумаг и новые финансовые инструменты. Многое 
было ново, многое создавалось впервые и «манило неизведанностью маршрутов». Но меня скорее 
привлекла не банковская сфера вообще, а работа в  Центральном банке Российской Федерации (Банке 
России), именно она. Будучи сотрудником Банка России, вы участвуете в созидании будущего финан-
совой системы, вы формируете правила и принципы деятельности финансовых институтов, вы можете 
сначала быть исполнителем инструкций, потом автором новых, усовершенствованных, а далее строить 
новые процессы федерального масштаба или представлять Банк России в регионах родного округа –
и все это, работая в одной организации. В отношении смены сферы деятельности скажу следующее: 
мое глубокое убеждение состоит в том, что мысли о смене возникают в случае утраты интереса к делу, 
которому ты служишь. Но работа в Банке России не даст вам ни одного шанса заскучать. 

Какие задачи в настоящее время сейчас стоят перед Банком России в сфере развития предпри-

нимательства?

Введенные в феврале–марте западными странами санкции – это экстраординарная ситуация, 
которая ведет к масштабным изменениям в экономике. Трансформация займет время, и Банк Рос-
сии будет проводить политику, которая поддержит предприятия, граждан, финансовые институты, 
позволит адаптироваться к новым условиям. И среди приоритетных задач Банка России как мега-
регулятора по-прежнему поддержание условий для свободного доступа малого и среднего бизнеса 
к финансированию вне зависимости от размера и места его регистрации, в том числе на начальном 
этапе развития. 

Может ли предприниматель обратиться в ЦБ РФ с просьбой дать официальные разъяснения 

тех или иных правил регулирования, помочь разобраться, если финансовая организация нарушает 

права бизнесмена как потребителя финансовых услуг? 

Банк России работает не только с обращениями граждан, в интернет-приемную также могут об-
ратиться с вопросами юридические лица. Как показывает практика, многие спорные ситуации можно 
решить, обратившись непосредственно в банк, страховую компанию или другую организацию фи-
нансового сектора. Если же предприниматель видит, что  общение с банком или другой финансовой 
организацией не решает проблему,  тогда необходимо направить жалобу в Банк России. Здесь нужно 
будет приложить скан-копии всех документов, которые помогут разобраться в обстоятельствах. 
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×ÒÎÁÛ ×ÓÂÑÒÂÎÂÀÒÜ ÑÅÁß
ÓÂÅÐÅÍÍÅÅ Â ÂÎÏÐÎÑÀÕ ÔÈÍÀÍÑÎÂ, 
ÏÐÅÄÏÐÈÍÈÌÀÒÅËÈ ÌÎÃÓÒ ÏÎËÜÇÎ-
ÂÀÒÜÑß ÎÍËÀÉÍ-ÐÅÑÓÐÑÎÌ ÁÀÍÊÀ 
ÐÎÑÑÈÈ FINCULT.INFO: ÇÄÅÑÜ ÅÑÒÜ 
ÌÍÎÃÎ ÂÀÆÍÛÕ ÑÒÀÒÅÉ, ÊÎÒÎÐÛÅ 
ÏÎÌÎÃÓÒ Â ÎÐÃÀÍÈÇÀÖÈÈ ÐÀÁÎÒÛ 
ÁÈÇÍÅÑÀ. ÏÎËÅÇÍÛÌÈ ÌÎÃÓÒ ÁÛÒÜ
È ÎÁÓ×ÀÞÙÈÅ ÑÅÌÈÍÀÐÛ, ÊÎÒÎÐÛÅ 
ÏÐÎÂÎÄßÒ ÁÀÍÊÈ È ÀÑÑÎÖÈÀÖÈÈ 
ÏÐÅÄÏÐÈÍÈÌÀÒÅËÅÉ. ×ÀÑÒÎ Ó×ÀÑÒÈÅ 
Â ÒÀÊÈÕ ÌÅÐÎÏÐÈßÒÈßÕ ÁÅÑÏËÀÒÍÎ
ÄËß ÁÈÇÍÅÑÀ. 

ÏÅÐÑÎÍÀ   |   ÏÐÀÂÎ ÁÈÇÍÅÑÀ

Как часто сейчас предприниматели обращаются в ЦБ РФ? Увеличилось, уменьшилось или не 

изменилось количество жалоб? Какова основная тематика жалоб?

По большей части в Банк России обращаются не предприниматели, а граждане, как менее информи-
рованная в области финансов категория. Число обращений бизнеса Московского региона в Банк России 
традиционно невелико, за первый квартал их было почти шестьсот. Для сравнения: всего за первые три 
месяца этого года поступило более 20 тысяч жалоб. В связи с изменившейся экономической ситуацией 
число обращений бизнеса, конечно, увеличилось в марте этого года. Среди обращений юридических лиц 
стали чаще встречаться жалобы на различные проблемы с расчетным счетом, банковскими переводами, 
больше стало и жалоб на отказ в предоставлении банковского кредита. Что касается кредитования, Банк 
России не может вмешиваться в договор финансовой организации и ее клиентов: исключение – прямо 
описанные в законе случаи. Если же подтверждается, что финансовая организация допустила нарушение, 
то права заявителя восстанавливаются. 

Насколько, по-вашему, предприниматели фи-

нансово и юридически грамотны? 

Для оценки знаний граждан и предпринимателей 
о финансах Банк России каждый год проводит Всерос-
сийский онлайн-зачет по финансовой грамотности. 
Результаты зачета помогают регулятору понять, в каких 
направлениях необходимо усилить работу по финан-
совому просвещению. Вопросы для малого и среднего 
бизнеса появились в последних двух зачетах и касались 
различных инструментов финансирования, государ-
ственных мер поддержки.

В последнем финзачете для предпринимателей, 
который прошел в конце 2021 года, участвовали более 
шестисот бизнесменов Московского региона. Успешно 
сумели его пройти около половины участников. Такой 
же результат продемонстрировали и предприниматели 
в целом по России. Чтобы чувствовать себя увереннее 
в вопросах финансов, предприниматели могут поль-
зоваться онлайн-ресурсом Банка России Fincult.info: 
здесь есть много важных статей, которые помогут в 
организации работы бизнеса. Полезными могут быть 
и обучающие семинары, которые проводят банки и 
ассоциации предпринимателей. Часто участие в таких 
мероприятиях бесплатно для бизнеса. 

Участвует ли ЦБ РФ в разработке программ поддержки 

бизнеса? В каких?

Безусловно, Банк России во взаимодействии с правитель-
ством РФ участвует в разработке и реализации целого комплек-
са программ поддержки бизнеса. Принятые меры поддержки 
позволяют организациям временно снизить кредитную нагрузку 
при сохранении доступности кредитования, а также сократить 
издержки на прием безналичных платежей. Если говорить о клю-
чевых мерах поддержки, то можно выделить следующие. 

В условиях снижения деловой активности малый и средний 
бизнес может воспользоваться кредитными каникулами на срок 
до шести месяцев. Данная мера уже применялась во время пан-
демии и доказала свою эффективность. В случае если восполь-
зоваться кредитными каникулами по определенным причинам 
невозможно, необходимо обсудить с кредитором возможные 
варианты реструктуризации. Со своей стороны, Банк России соз-
дал условия для того, чтобы банки шли навстречу заемщикам. 
Во-первых, банкам рекомендовано реструктурировать задолжен-
ность и не назначать пени и штрафы по кредитам (займам), если 
финансовое положение заемщиков ухудшилось после 18 февраля 
2022 года из-за санкций. Во-вторых, банкам разрешено не ухуд-
шать оценку финансового положения заемщиков и качество об-
служивания долга.

Кроме того, при участии Банка России подготовлен механизм 
реструктуризации кредитов с плавающей ставкой.
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Как изменились условия льготного кредитования бизнеса в условиях давления на экономику России со 

стороны недружественных государств?

Для поддержки субъектов малого и среднего бизнеса в условиях усиления санкционного давления Банк России 
во взаимодействии с правительством России разработал антикризисные программы льготного кредитования. Они 
позволяют получать оборотные и инвестиционные кредиты по ставке 13,5% для среднего бизнеса и 15% для малого 
бизнеса. Ставка по кредитам самозанятым в рамках программы оборотного кредитования не может превышать 15%. 

Льготные оборотные и инвестиционные кредиты субъекты МСП также могут получить в рамках «Програм-
мы 1764» Минэкономразвития России. Ставка не превышает 13,5% для средних предприятий и 15% для малых и 
микропредприятий. До марта 2022 года ставка по данной программе была привязана к ключевой ставке Банка 
России и не могла превышать ее более чем на 2,75 п. п. по кредитам на рефинансирование, оборотные и инве-
стиционные цели.

Вместе с тем при реализации проектов в рамках приоритетных отраслей или направлений ставка по 
кредиту для субъекта МСП может быть существенно ниже. Например, доступны льготные кредиты на строи-
тельство жилых домов (по ставке не 
выше 15%), на проекты по цифро-
вой трансформации предприятий на 
базе российских решений в сфере ИТ
(по ставке не выше 5%) и по выпуску
высокотехнологичной и инновацион-
ной продукции (по ставке не выше  3%). 
Высокотехнологичные предприятия 
Московской области наряду с пред-
приятиями  Москвы, Санкт-Петербурга,
Новосибирской и Свердловской об-
ластей активно подают заявки для уча-
стия в программе.

Льготные кредиты также доступны 
для инвесторов в сфере обращения 
с отходами (не выше 12,5%), а также 
системообразующих предприятий 
следующих отраслей: ЖКХ, ИТ, ТЭК 
и предприятия в ведении Минпром-
торга (11%), строительство (до 11%), 
транспорт (не выше 11%), АПК (10%).

Помимо федеральных программ 
для предприятий Подмосковья, также 
действуют региональные программы 
льготного кредитования, условия по 
которым могут быть более привлека-
тельными.

Во взаимодействии с правительством Россий-
ской Федерации запущены антикризисные програм-
мы льготного кредитования по ставке не выше 15%  
для малых предприятий и не выше 13,5% – для сред-
них. Кредиты можно получить и для пополнения обо-
ротных средств, и на инвестиционные цели. 

Банк России ограничил до 1% эквайринговые 
комиссии для компаний, которые продают соци-
ально значимые товары и услуги. Одновременно 
с 1 мая 2022 года с 600 тысяч до 1 миллиона ру-
блей повышен максимальный лимит одной опе-
рации в Системе быстрых платежей (СБП), что по-
зволяет торгово сервисным предприятиям более 
активно предлагать клиентам оплату через СБП 
без использования банковских карт. При этом 
комиссии для банков на такие операции не пре-
вышают 0,7%.

Банком России гарантировано увеличение 
капитала Российской национальной перестрахо-
вочной компании в 10 раз. Это позволяет обеспе-
чить страховой защитой крупные энергетические 
проекты, морской и авиатранспорт, промышленные 
объекты.

ÄËß ÏÎÄÄÅÐÆÊÈ ÑÓÁÚÅÊÒÎÂ ÌÀËÎÃÎ
È ÑÐÅÄÍÅÃÎ ÁÈÇÍÅÑÀ Â ÓÑËÎÂÈßÕ
ÓÑÈËÅÍÈß ÑÀÍÊÖÈÎÍÍÎÃÎ ÄÀÂËÅÍÈß
ÁÀÍÊ ÐÎÑÑÈÈ ÂÎ ÂÇÀÈÌÎÄÅÉÑÒÂÈÈ
Ñ ÏÐÀÂÈÒÅËÜÑÒÂÎÌ ÐÎÑÑÈÈ ÐÀÇÐÀÁÎÒÀË 
ÀÍÒÈÊÐÈÇÈÑÍÛÅ ÏÐÎÃÐÀÌÌÛ ËÜÃÎÒÍÎÃÎ 
ÊÐÅÄÈÒÎÂÀÍÈß. ÎÍÈ ÏÎÇÂÎËßÞÒ ÏÎËÓ×ÀÒÜ 
ÎÁÎÐÎÒÍÛÅ È ÈÍÂÅÑÒÈÖÈÎÍÍÛÅ ÊÐÅÄÈÒÛ 
ÏÎ ÑÒÀÂÊÅ 13,5% ÄËß ÑÐÅÄÍÅÃÎ ÁÈÇÍÅÑÀ
È 15% ÄËß ÌÀËÎÃÎ ÁÈÇÍÅÑÀ.
ÑÒÀÂÊÀ ÏÎ ÊÐÅÄÈÒÀÌ ÑÀÌÎÇÀÍßÒÛÌ
Â ÐÀÌÊÀÕ ÏÐÎÃÐÀÌÌÛ ÎÁÎÐÎÒÍÎÃÎ
ÊÐÅÄÈÒÎÂÀÍÈß ÍÅ ÌÎÆÅÒ ÏÐÅÂÛØÀÒÜ 15%.
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Для чего Банк России регулярно проводит опро-

сы бизнеса, какую информацию он обычно запра-

шивает и какие решения регулятор на основе этих 

данных затем принимает? 

Денежно-кредитная политика Банка России на-
правлена на поддержание ценовой стабильности 
для формирования условий сбалансированного и 
устойчивого экономического роста. При проведении 
денежно-кредитной политики Банк России наряду с 
данными официальной статистики использует соб-
ственные оценки и данные опросов бизнес-сообще-
ства о ситуации в экономике. В этих целях Банк Рос-
сии проводит анкетирование предприятий в рамках 
регулярного мониторинга и дополнительных опера-
тивных опросов.

Начиная с 2000 года мониторинг предприятий 
реального сектора осуществляется всеми террито-
риальными учреждениями Банка России. В целом 
по России в мониторинге участвуют более 14 тысяч 
предприятий всех основных видов экономической 
деятельности. В Московском регионе такие опросы 
проводит Главное управление Банка России по Цен-
тральному федеральному округу (регулярно участву-
ют около 200 предприятий). 

Данные опросов позволяют оценивать ситуацию 
в экономике из первых уст, в оперативном режиме 
получать ответную реакцию бизнеса на проводимую 
денежно-кредитную политику, отслеживать деловую и 
инвестиционную активность, а также такие ненаблю-

ÏÅÐÑÎÍÀ   |   ÏÐÀÂÎ ÁÈÇÍÅÑÀ

Как вы считаете, что в обозримом будущем ждет российский малый и средний бизнес?

Мы находимся в зоне колоссальной неопределенности. Одновременно на рынке происходят 
очень значительные изменения и на стороне предложения, и на стороне факторов, влияющих на со-
вокупный спрос. Поэтому давать какие-то прогнозы крайне сложно.

Безусловно, российским компаниям в условиях введенных ограничений на экспорт и импорт 
придется менять наработанную практику и бизнес-модели – искать новых поставщиков и покупате-
лей, оптимизировать затраты с учетом роста транспортных издержек, в некоторых случаях менять 
профиль и направления деятельности, перестраивать процессы производства с учетом изменившей-
ся доступности технологий, формировать новые квалификационные требования к нанимаемым спе-
циалистам. Вопрос в том, насколько быстро бизнесу удастся адаптироваться к новым условиям. 

По оценке Банка России экономика пройдет большую часть пути адаптации уже к середине 2023 
года. К этому времени сформируются новые экономические связи и рынки сбыта, появятся заделы 
для локализации производств. 

ÊÐÎÌÅ ÐÅÃÓËßÐÍÛÕ ÎÏÐÎÑÎÂ,
ÁÀÍÊ ÐÎÑÑÈÈ ÏÐÎÂÎÄÈÒ
ÄÎÏÎËÍÈÒÅËÜÍÛÅ ÎÏÅÐÀÒÈÂÍÛÅ
ÎÏÐÎÑÛ ÏÎ ÎÃÐÀÍÈ×ÅÍÍÎÌÓ
ÊÐÓÃÓ ÏÐÅÄÏÐÈßÒÈÉ ÄËß
ÂÛßÂËÅÍÈß È ÀÍÀËÈÇÀ ÍÎÂÛÕ
ÂÎÇÍÈÊÀÞÙÈÕ ÂÛÇÎÂÎÂ.
Ñ ÏÎÌÎÙÜÞ ÝÒÎÃÎ ÈÍÑÒÐÓÌÅÍÒÀ 
Ó×ÀÑÒÍÈÊÈ ÌÎÍÈÒÎÐÈÍÃÀ ÂÎ ÂÑÅÕ 
ÐÅÃÈÎÍÀÕ ÈÌÅÞÒ ÂÎÇÌÎÆÍÎÑÒÜ 
ÎÏÅÐÀÒÈÂÍÎ ÑÈÃÍÀËÈÇÈÐÎÂÀÒÜ
ÁÀÍÊÓ ÐÎÑÑÈÈ Î ÑÂÎÈÕ ÏÐÎÁËÅÌÀÕ, 
ÈÇÌÅÍÅÍÈßÕ Â ÑÂÎÅÉ ÄÅßÒÅËÜÍÎ-
ÑÒÈ, ÂÎÇÌÎÆÍÛÕ ÐÈÑÊÀÕ, ÄÀÂÀÒÜ 
ÑÂÎÈ ÎÖÅÍÊÈ È ÊÎÌÌÅÍÒÀÐÈÈ.
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даемые показатели, как ценовые ожидания, ожидания в сфере производства и спроса. Эти данные учи-
тываются в анализе и используются в прогнозных моделях. На их основе формируются «опережающие 
индикаторы», такие как индикатор бизнес-климата. 

Важными преимуществами такой формы сбора, систематизации и анализа экономической инфор-
мации являются непрерывность наблюдения за состоянием и тенденциями развития экономических  
процессов и возможность оперативного анализа возникающих непредвиденных явлений. 

Так, в настоящее время, кроме регулярных опросов, Банк России проводит дополнительные опе-
ративные опросы по ограниченному кругу предприятий для выявления и анализа новых возника-
ющих вызовов. В целом по России в дополнительных оперативных опросах участвует свыше 1100 
предприятий всех основных видов экономической деятельности.

С помощью этого инструмента участники мониторинга во всех регионах имеют возможность опера-
тивно сигнализировать Банку России о своих проблемах, изменениях в своей деятельности, возможных 
рисках, давать оценки и комментарии. 

Как чувствует себя бизнес в текущем периоде, какие наиболее острые проблемы предпринима-

телей вы можете отметить?   

В качестве примера можно привести данные двух таких выборочных экспресс-опросов пред-
приятий, проведенных в конце марта и апреля 2022 года. 

Так, в конце марта текущего года в целом по России большинство представителей бизнеса отмечали 
существенное снижение экономической активности, в том числе из-за роста цен на сырье и комплек-
тующие и перебои в поставках по сравнению с началом месяца, в результате чего деятельность ряда 
предприятий в текущих условиях была затруднена, а у некоторых даже приостановлена. В конце апреля 
2022 года у предприятий началась адаптация к новым экономическим условиям, и респонденты стали 
реже сообщать о наличии проблем или приостановке своей деятельности. Кроме того, к концу апреля 
уменьшилась доля предприятий, испытывавших проблемы с импортом. Однако актуальными остаются 
проблемы в сфере занятости и экспорта, выросло число сообщений о сложностях в логистике и оплате 
экспортных контрактов.   

Подчеркну, что эта информация очень важна для оперативного анализа и в числе прочих данных 
учитывается при принятии решений по ключевой ставке Банка России.

Хочу также отметить, что Банк России регулярно проводит встречи с бизнесом как в очном, так и в 
дистанционном формате, на которых участники мониторинга могут напрямую пообщаться с руковод-
ством мегарегулятора по вопросам денежно-кредитной политики. Такие встречи крайне полезны Банку 
России и получают позитивный отклик у предприятий. 

Подводя итог, хочу сказать, что мы стремимся и дальше расширять свое общение с бизнесом и при-
глашаем всех представителей реального сектора – от ИП до крупных корпораций – присоединиться к 
кругу участников проекта «Мониторинг предприятий Банка России». Для этого достаточно заполнить 
заявку на сайте Банка России или написать письмо на адрес нашего экономического подразделения 
skv@mail.cbr.ru. 

Подробная информация о мониторинге предприятий

и анкета участника представлена на сайте Банка России



8       

27 мая 2022 года бизнес-омбудсмен Борис Титов провел ежегодную Всероссийскую конференцию уполномоченных по защите 
прав предпринимателей. 

Форум объединил и собрал в Общественной палате РФ в Москве более 150 бизнес-защитников из российских регионов, 
общественных омбудсменов, адвокатов и юристов. 

Региональные уполномоченные в течение 
2021 года рассмотрели 10 600 жалоб, чет-
верть из них завершилась полным или ча-
стичным восстановлением прав заявителей. 
Это позволило вернуть или сохранить биз-
несу 4 млрд 136 млн рублей. 

По 34 из 807 уголовных дел удалось 
добиться прекращения разбирательства, 
освобождения из СИЗО, изменения при-
говоров или условно-досрочного осво-
бождения. 

Несмотря на достигнутые результаты, отметили участники конференции, проблема уголовного давления на бизнес 
только усугубляется. Число находящихся в производстве уголовных дел и материалов по экономическим статьям про-
должает расти. В 2021 году оно увеличилось еще на 7,7%, дойдя до 496 тысяч. 

«Готовятся к принятию правительственные поправки в КоАП, по которым региональные уполномоченные получат 
право участвовать в судебных процессах в качестве защитников предпринимателей, привлекаемых к администра-
тивной ответственности, – рассказал Борис Титов. – Это хорошо, но гораздо больше мы нуждаемся в праве вступать
в качестве защитников в уголовный процесс».

Изменить ситуацию могут четыре первостепенных меры: повышение порогов крупного и особо крупного раз-
мера ущерба по экономическим статьям (прежние из-за инфляции уже устарели), изменение параметров осво-
бождения от уголовной ответственности при возмещении ущерба (снизить норму хотя бы до однократного раз-
мера), согласование ходатайств следствия о мере пресечения с прокуратурой и уполномоченными и, наконец, 
снова провести амнистию по экономическим статьям.

Â ÔÎÊÓÑÅ   |   ÏÐÀÂÎ ÁÈÇÍÅÑÀ

ÌÓÍÈÖÈÏÀËÜÍÛÅ ÏÐÎÂÅÐÊÈ ÄÎËÆÍÛ ÏÐÎÂÎÄÈÒÜÑß
Â ÐÀÌÊÀÕ ÇÀÊÎÍÀ ¹ 248-ÔÇ 

ÁÈÇÍÅÑ-ÎÌÁÓÄÑÌÅÍ ÁÎÐÈÑ ÒÈÒÎÂ:
ÓÄÀËÎÑÜ ÏÎÌÎ×Ü ÒÛÑß×ÀÌ ÏÐÅÄÏÐÈÍÈÌÀÒÅËÅÉ

83% ÏÐÅÄÏÐÈÍÈÌÀÒÅËÅÉ Ñ×ÈÒÀÞÒ,
×ÒÎ ÐÎÑÑÈÉÑÊÎÅ ÇÀÊÎÍÎÄÀÒÅËÜÑÒÂÎ
ÍÅ ÏÐÅÄÎÑÒÀÂËßÅÒ ÄÎÑÒÀÒÎ×ÍÛÕ ÃÀÐÀÍÒÈÉ 
ÄËß ÇÀÙÈÒÛ ÁÈÇÍÅÑÀ ÎÒ ÍÅÎÁÎÑÍÎÂÀÍÍÎÃÎ 
ÓÃÎËÎÂÍÎÃÎ ÏÐÅÑËÅÄÎÂÀÍÈß.

ÏÎÇÈÖÈß ÃÅÍÅÐÀËÜÍÎÉ ÏÐÎÊÓÐÀÒÓÐÛ ÒÀÊÎÂÀ:
ÂÑÅ ÄÅÉÑÒÂÈß ÊÎÌÈÑÑÈÉ ÏÎ ÁËÀÃÎÓÑÒÐÎÉÑÒÂÓ 
ÄÎËÆÍÛ ÑÎÎÒÂÅÒÑÒÂÎÂÀÒÜ ÏÎËÎÆÅÍÈßÌ
¹ 248-ÔÇ. ÊÀÊÈÅ-ÒÎ ÐÅÉÄÛ, ÊÎÌÈÑÑÈÎÍÍÛÅ
ÎÁÑËÅÄÎÂÀÍÈß È ÏÐÎ×ÈÅ ÍÅ ÓÏÎÌßÍÓÒÛÅ Â ÍÅÌ 
ÌÅÐÎÏÐÈßÒÈß ÁÓÄÅÌ ÏÐÈÇÍÀÂÀÒÜ ÍÅÇÀÊÎÍÍÛÌÈ. 

Об этом в ходе Всероссийской конференции уполномоченных по защите прав предпринимателей сообщил заместитель 
начальника Главного управления по надзору за исполнением федерального законодательства Генеральной прокуратуры РФ 
Дмитрий Егупов.

Участники конференции описали проблему, связанную с тем, что муниципальные административные комиссии по со-
блюдению правил благоустройства проводят так называемые рейды, не подпадающие под регулирование нормами нового 
закона № 248-ФЗ о государственном и муниципальном контроле. Комиссии в данном случае используют п. 1 ч. 1 ст. 28.1 КоАП 
Российской Федерации (возбуждение 
дела об административном правонаруше-
нии в случае непосредственного обнару-
жения должностными лицами достаточных 
данных, указывающих на наличие события 
правонарушения). Соответственно, эти 
рейды не включаются в Единый реестр кон-
трольных и надзорных мероприятий и выпа-
дают из системы учета.

«Так сложилось, что до прошлого года, до 
принятия нового закона о госконтроле, су-
дебная практика действительно расценивала 
подобную сферу правоотношений как не подпадающую под действие тогдашнего закона № 294-ФЗ «О защите прав юриди-
ческих лиц и индивидуальных предпринимателей, – пояснил Дмитрий Егупов. – На этот счет была масса судебных решений, 
в том числе определение Верховного суда от 2020 года. ВС тогда постановил, что муниципальный контроль за соблюдением 
правил благоустройства может вестись по их собственным правилам».

«Но с принятием закона № 248-ФЗ ситуация изменилась, – продолжил Егупов. – Такой вид муниципального контроля 
полностью подпадает под его регулирование. И судебная практика тоже изменилась. Пример – постановление 8 Арбитраж-
ного суда от 2021 года. Суд согласился с иском прокурора Тюменской области, который требовал от муниципалитета разра-
ботать регламент, соответствующий положениям нового закона.
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ÃÐÀÍÒ ÍÀ ÓÏËÀÒÓ ÏÐÎÖÅÍÒÎÂ ÏÎ ÊÐÅÄÈÒÓ 

«ÍÎÂÀß ÝÊÎÍÎÌÈÊÀ ÏÎÄÌÎÑÊÎÂÜß» ÄÎËÆÍÀ ÐÀÁÎÒÀÒÜ ÄËß ËÞÄÅÉ

Обеспечить занятость, поддержать импортозамещение, предоставить субсидии бизнесу – основные принципы «Но-
вой экономики Подмосковья». Она поможет бизнесу не только сохраниться, но и развиваться, обеспечит новые рабо-
чие места для жителей и гарантирует продовольственную безопасность в новых условиях.

Программа состоит из семи больших блоков

Главным пунктом стала реализация проектов по импортозамещению. Льготные кредиты получают по федеральной 
программе системообразующие предприятия – уже выдано 75, 6 млрд по 32 заявкам. Планируется обнуление ставки 
налога на прибыль в 11 удаленных территориях – для тех, кто использует инвестиционный налоговый вычет и создал 
свыше 50 новых рабочих мест. Предприятия, занятые в сельском хозяйстве, транспорте, фармакологии, туризме, го-
стиничном бизнесе, могут воспользоваться инвестиционным налоговым вычетом на движимое имущество. А вскоре это 
будет возможно и в отношении недвижимого.

Запускают новую программу поддержки предприятий обрабатывающей промышленности – грант на компенсацию 
процентов по кредитам, полученным после 18 апреля 2022 года на пополнение оборотных средств.

Второй блок программы 
называется «Государство для 
бизнеса». Его смысл – снизить 
бремя проверок и контроля и от-
крыть доступ предпринимателям 
к цифровым сервисам и услугам. 
Для удобства уже работающих 
в Подмосковье предпринимателей 
власти сократили 3,5 тыс. прове-
рок и контрольных мероприятий. 
Часть надзорных процедур переве-
ли в цифровой формат. Пока бизнесу доступно только онлайн-общение с Госстройнадзором, МТДИ и Минэкологии, 
а с 15 июня в систему войдут все 10 надзорных ведомств региона. Особый пункт – поддержка Центра содействия 
строительству. Только в этом году через него выдано 402 разрешения, из них 145 – логистика, 78 – промышленность.
Предусмотрена поддержка девелоперов, которые вместе с жильем сдают соцобъекты. 

Третье направление программы – земля для предпринимателей. Уже запущены программа «Аренда за 1 рубль» 
и программа «Подмосковные 10 гектаров». Подмосковье вышло с инициативой программы «Промышленной ипоте-
ки»  – купить готовое помещение или бокс в формате «Лайт Индастриал» можно будет под 5% годовых. 

Отдельным блоком идет адресная поддержка IT-предприятий. В частности, речь идет о снижении налоговых ставок 
и выдаче грантов производителям как программного обеспечения, так и комплектующих. 

Пятый блок – поддержка малого бизнеса. Более 400 тысяч жителей области работают именно на таких предприятиях. 
Предусмотрен широкий спектр субсидий, льготных кредитов и займов, поручительств. В приоритете – все, что дает людям 
рабочие места: импортозамещение, обрабатывающие производства, переработка отходов, сельское хозяйство, общепит.  

Шестое направление программы посвящено продовольственной безопасности области. В АПК действует восемь про-
ектов импортозамещения – они направлены на производство средств защиты растений, селекционно-семеноводческую 
работу, птицеводство, производство заменителей грудного молока. Это 16 млрд инвестиций и более 1 тыс. рабочих мест.  

Седьмой блок «Новой экономики Подмосковья» – занятость. На 21 тыс. безработных в Подмосковье приходится 
93 тыс. вакансий. Важен диалог с работодателями, подбирать предприятия-доноры, готовые принять сотрудников на 
временные работы. А также организовывать профобучение, переподготовку для тех, кто под риском увольнения. 

Производственные предприятия Подмосковья смо-
гут получить грант на компенсацию процентов по кре-

дитным договорам на пополнение оборотных средств.
Подать заявку на участие в конкурсе можно с 1 июля. 

Для этого необходимо направить соответствующие доку-
менты онлайн на сайте ФРП Московской области.

Претендовать на получение гранта имеют право компа-
нии, работающие на территории Подмосковья более двух лет.

Предприятия получат возможность компенсировать часть 
процентной ставки по кредитному договору, который был за-
ключен в период с 18 апреля и до конца текущего года. 

«Ó ÍÀÑ Â ÐÀÁÎÒÅ 120 ÏÐÎÅÊÒÎÂ ÈÌÏÎÐÒÎÇÀÌÅÙÅÍÈß, 
ÏÎÄÐÀÇÓÌÅÂÀÞÙÈÕ 104 ÌÈËËÈÀÐÄÀ ÐÓÁËÅÉ
ÈÍÂÅÑÒÈÖÈÉ È ÑÎÇÄÀÍÈÅ 14 ÒÛÑß× ÍÎÂÛÕ ÐÀÁÎ×ÈÕ 
ÌÅÑÒ» (ÃÓÁÅÐÍÀÒÎÐ ÌÎÑÊÎÂÑÊÎÉ ÎÁËÀÑÒÈ
ÀÍÄÐÅÉ ÂÎÐÎÁÜÅÂ).

ÊÎÌÏÀÍÈß ÑÌÎÆÅÒ ÑÓÁÑÈÄÈÐÎÂÀÒÜ
ÄÎ 90% ÎÒ ÏÐÎÖÅÍÒÍÎÉ ÑÒÀÂÊÈ
ÏÎ ÊÐÅÄÈÒÍÎÌÓ ÄÎÃÎÂÎÐÓ, 
ÍÎ ÍÅ ÁÎËÅÅ ÊËÞ×ÅÂÎÉ ÑÒÀÂÊÈ ÖÁ 
ÐÔ (ÄÎ 50 ÌÈËËÈÎÍÎÂ ÐÓÁËÅÉ ÍÀ ÎÄÍÎ 
ÏÐÅÄÏÐÈßÒÈÅ).
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Â ÔÎÊÓÑÅ   |   ÏÐÀÂÎ ÁÈÇÍÅÑÀ

ÏÐÎÅÊÒÛ ÎÁ ÎÁÚÅÄÈÍÅÍÈÈ ÏÔÐ È ÔÑÑ ÂÍÅÑËÈ Â ÃÎÑÄÓÌÓ ÐÔ

 Единый фонд пенсионного и социального страхования планируют создать с 2023 года. В соответствии с поправками 
с 2023 года будут установлены единые тарифы страховых взносов на обязательное пенсионное, социальное и медицинское 
страхование в следующих размерах: в пределах установленной единой предельной величины базы для исчисления страхо-
вых взносов – 30%, свыше установленной единой предельной величины базы – 15,1%.

Законопроект также распределяет все льгот-
ные категории плательщиков страховых взносов по 
трем разным группам. Первая группа – это субъек-
ты МСП и участники проекта «Сколково», бессроч-
ный тариф страховых взносов для них установлен 
на уровне 15% (с выплат, превышающих МРОТ). 
Вторая группа – резиденты территорий опере-
жающего социально-экономического развития, 
свободного порта Владивосток, ОЭЗ в Калинин-
граде, компании на Курилах, ИТ-организации 
и разработчики в сфере радиоэлектронной 
промышленности, аудиовизуальной продук-
ции – для них установлен страховой тариф в 

размере 7,6%. В эту же группу входят социально ориентированные НКО и благотворительные организации – для них тариф 
составит 7,6%, но не бессрочно, а на 2023–2024 годы. Третья группа – организации, производящие выплаты и иные возна-
граждения членам экипажей судов, для них страховой тариф нулевой до 2027 года.

Для плательщиков, не производящих выплаты и иные вознаграждения физическим лицам, законопроект устанавлива-
ет уплату страховых взносов на обязательное пенсионное и обязательное медицинское страхование в совокупном фикси-
рованном размере 45 842 рублей за расчетный период 2023 года в случае, если величина дохода плательщика за расчет-
ный период не превышает 300 тыс. рублей. В случае превышения дополнительно к этой сумме предусматривается уплата 
страховых взносов на обязательное пенсионное страхование в размере 1% суммы дохода плательщика. При этом размер 
страховых взносов на обязательное пенсионное страхование с дохода плательщика, превышающего 300 тыс. рублей, не 
может быть более 257 061 рубля в год.

Â ÊÎÀÏ ÐÔ ÏÐÅÄËÀÃÀÞÒ ÂÂÅÑÒÈ ÂÀÆÍÛÅ ÏÎÑËÀÁËÅÍÈß ÄËß ÁÈÇÍÅÑÀ

В ряде случаев компаниям и ИП хотят назначать лишь минимальные штрафы. Планируют установить новое основание для уплаты 
денежной санкции со скидкой 50% и распространить правила о замене штрафов предупреждениями на крупный бизнес.

Если нарушение выявили в ходе госконтроля (надзора) или муниципального контроля и по КоАП РФ или региональному закону 
у штрафа есть верхний и нижний предел, предлагают назначать минимальную сумму. Речь идет о случаях, когда нарушитель предот-
вратил либо добровольно устранил вред или таким же образом возместил ущерб.

Правило не будут применять, например, когда юрлицу могут назначить штраф в размере меньше минимального.
Если по итогам госконтроля (надзора) или муниципального контроля нарушителя обязали уплатить штраф, разрешат пере-

числить лишь половину его суммы. Для этого деньги нужно перевести не позже 20 дней с даты, когда вынесли постановление 
о наказании. Если копия такого документа пришла заказным письмом после данного срока, его можно будет восстановить по 
ходатайству.

В ряде ситуаций крупному бизнесу 
вместо штрафа будут назначать наказа-
ние в виде предупреждения (п. п. 1 и 3 
проекта). Сейчас это делают в отношении 
некоммерческих организаций, субъек-
тов МСП и их работников.

В отношении некоммерческих орга-
низаций, субъектов малого и среднего 
бизнеса, а также их работников правила 
о замене продолжат действовать.

«ÂÂÅÄÅÍÈÅ ÅÄÈÍÎÃÎ ÒÀÐÈÔÀ ÑÒÐÀÕÎÂÛÕ 
ÂÇÍÎÑÎÂ ÏÎÇÂÎËÈÒ ÑÎÊÐÀÒÈÒÜ ÊÎËÈ×ÅÑÒÂÎ 
ÏÎÊÀÇÀÒÅËÅÉ Â ÎÒ×ÅÒÍÎÑÒÈ ÏÎ ÑÒÐÀÕÎÂÛÌ 
ÂÇÍÎÑÀÌ È ÊÎËÈ×ÅÑÒÂÎ ÏËÀÒÅÆÍÛÕ
ÄÎÊÓÌÅÍÒÎÂ, ×ÒÎ ÁÓÄÅÒ ÑÏÎÑÎÁÑÒÂÎÂÀÒÜ 
ÌÈÍÈÌÈÇÀÖÈÈ ÀÄÌÈÍÈÑÒÐÀÒÈÂÍÎÉ ÍÀÃÐÓÇÊÈ 
ÍÀ ÁÈÇÍÅÑ» (DUMA.GOV.RU).

ÍÀÏÎÌÍÈÌ, ÇÀÌÅÍÀ ÎÁßÇÀÒÅËÜÍÀ ÏÐÈ ÑÎÂÎÊÓÏÍÎÑÒÈ 
ÒÀÊÈÕ ÎÁÑÒÎßÒÅËÜÑÒÂ:
• ÍÀÐÓØÅÍÈÅ ÂÛßÂÈËÈ Â ÕÎÄÅ ÃÎÑÊÎÍÒÐÎËß
 (ÍÀÄÇÎÐÀ) ÈËÈ ÌÓÍÈÖÈÏÀËÜÍÎÃÎ ÊÎÍÒÐÎËß;
• ÊÎÀÏ ÐÔ ÈËÈ ÐÅÃÈÎÍÀËÜÍÛÉ ÇÀÊÎÍ
 ÍÅ ÏÐÅÄÓÑÌÀÒÐÈÂÀÅÒ ÏÐÅÄÓÏÐÅÆÄÅÍÈß ÇÀ ÝÒÎ
 ÍÀÐÓØÅÍÈÅ;
• ÂÛÏÎËÍÅÍÛ ÓÑËÎÂÈß, ÏÐÈ ÊÎÒÎÐÛÕ ÂÛÍÎÑßÒ
 ÏÐÅÄÓÏÐÅÆÄÅÍÈÅ (ÄÅßÍÈÅ ÑÎÂÅÐØÈËÈ ÂÏÅÐÂÛÅ,
 ÍÅÒ ÈÌÓÙÅÑÒÂÅÍÍÎÃÎ ÓÙÅÐÁÀ È Ò.Ä.);
• ÍÀÐÓØÅÍÈß ÍÅÒ Â ÑÏÈÑÊÅ ÒÅÕ, ÏÎ ÊÎÒÎÐÛÌ
 ÇÀÌÅÍÀ ÍÅÂÎÇÌÎÆÍÀ.
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ÏÎÄÌÎÑÊÎÂÜÅ ÏÎÄÄÅÐÆÈÒ ÁÈÇÍÅÑ ÏÎ ÔÐÀÍØÈÇÅ

 Ñ 8 ÈÞÍß ÇÍÀ×ÈÒÅËÜÍÎ ÓÂÅËÈ×ÀÒ ÏÐÎÒÈÂÎÏÎÆÀÐÍÛÅ ØÒÐÀÔÛ

ÈÍÄÈÉÑÊÈÅ ÊÎÌÏÀÍÈÈ ÈÍÂÅÑÒÈÐÓÞÒ Â ÌÎÑÊÎÂÑÊÓÞ ÎÁËÀÑÒÜ

В Московской области иностранных инвесторов из стран, которые приостановили сотрудничество с Россией, смогут 
заменить компании из других государств, при этом в регионе уже накоплен внушительный опыт работы в этом направле-
нии, в частности, одними из самых активных зарубежных инвесторов в Подмосковье стали индийские компании.

«Объем инвестиций компаний из Индии в Московскую область уже превысил 11 млрд рублей. За счет этих вложений 
в регионе начали свою деятельность три крупных производственных предприятия. Кроме того, в стадии реализации на-
ходится еще три инвестпроекта, которые реализуются при 
участии индийского капитала. Объем инвестиций в новые 
проекты составит более 3 млрд рублей. Инвесторы получа-
ют всю необходимую поддержку со стороны регионального 
Мининвеста в рамках реализации инвестиционных планов. 
Также мы ведем переговоры по ряду новых проектов», – рас-
сказала заместитель председателя правительства – министр 
инвестиций, промышленности и науки Московской области 
Екатерина Зиновьева.

Предприниматели Московской области смогут получить субсидию и компенсировать 
часть расходов в рамках договора франчайзинга на приобретение оборудования и аренд-

ную плату.
Как отметила зампред правительства Московской области – 

министр инвестиций, промышленности и науки Подмосковья Ека-
терина Зиновьева, выживаемость бизнеса, открытого по фран-
шизе, составляет около 90%.

«Мы запускаем субсидию на оплату расходов, которые не-
сет предприниматель для того, чтобы начать этот бизнес. Там 
нужно заплатить паушальный платеж – это определенный 
бонус за то, что ты имеешь право пользоваться франшизой, 
дальше – приобрести оборудование по стандарту, заключить 

договор аренды. Так вот, мы будем готовы субсидировать для наших предпринимателей 30% за-
трат, понесенных на открытие франшизы, до 500 тыс. рублей, если это федеральная франшиза. 

Если франшиза подмосковная, а у нас 140 подмосковных франшиз существует, то мы будем суб-
сидировать до 50% затрат на открытие бизнеса по франшизе либо до 1 млн рублей», – сказала 

Зиновьева.

Штрафы по общему составу КоАП РФ о нарушении требований пожарной безопасности для компаний и ИП под-
нимут в два раза (Федеральный закон от 28.05.2022 № 141-ФЗ). Первые заплатят от 300 тыс. до 400 тыс. рублей, 

вторые  – от 40 тыс. до 60 тыс. рублей. Поправки вступят в силу 8 июня.
Должностным лицам установят штраф от 20 

тыс. до 30 тыс. рублей вместо нынешней суммы 
от 6 тыс. до 15 тыс. рублей. Для всех этих субъек-

тов в два раза увеличат штрафы за те же наруше-
ния во время особого противопожарного режима.

Если из-за деяния возник пожар и, например, 
сгорело чужое имущество, должностные лица за-

платят от 80 тыс. до 100 тыс. рублей, а компании – 
от 700 тыс. до 800 тыс. рублей (сейчас штрафы в два 

раза ниже); ИП – от 90 тыс. до 110 тыс. рублей (на дан-
ный момент перечисляют от 50 тыс. до 60 тыс. рублей).

ÏÎÄÀÒÜ ÇÀßÂÊÓ ÌÎÆÍÎ Ñ 1 ÈÞËß
ÎÍËÀÉÍ ÍÀ ÏÎÐÒÀËÅ ÃÎÑÓÑËÓÃ
ÌÎÑÊÎÂÑÊÎÉ ÎÁËÀÑÒÈ (ÐÏÃÓ).

ÎÁÚÅÌ ÈÍÂÅÑÒÈÖÈÉ ÊÎÌÏÀÍÈÉ
ÈÇ ÈÍÄÈÈ Â ÌÎÑÊÎÂÑÊÓÞ ÎÁËÀÑÒÜ 
ÓÆÅ ÏÐÅÂÛÑÈË 11 ÌËÐÄ ÐÓÁËÅÉ.

ÊÀÊ È ÑÅÉ×ÀÑ, ÇÀ ÍÅÊÎÒÎÐÛÅ ÍÀÐÓØÅÍÈß 
ÒÐÅÁÎÂÀÍÈÉ ÏÎÆÀÐÍÎÉ ÁÅÇÎÏÀÑÍÎÑÒÈ 
ÂÌÅÑÒÎ ØÒÐÀÔÀ ÑÌÎÃÓÒ ÍÀÇÍÀ×ÀÒÜ
ÍÀÊÀÇÀÍÈß Â ÂÈÄÅ ÏÐÅÄÓÏÐÅÆÄÅÍÈß 
ËÈÁÎ ÏÐÈÎÑÒÀÍÎÂÊÈ ÁÈÇÍÅÑÀ.
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Почти год назад вступил в силу Федеральный закон № 248-ФЗ, которым закреплен принципиально новый подход в сфере 
контроля. 

В Министерстве экономического развития РФ проанализировали сведения о 100 видах федерального контроля, 33 видах 
регионального контроля и 7 видах муниципального контроля и представили соответствующий доклад.

За минувший год количество проверок снизилось почти вдвое по сравнению с 2019 годом. Наиболее массовыми прове-
ряющими инстанциями остаются пожарный надзор 
МЧС, контроль Роспотребнадзора и Роструда. 

Отмечено также, что проверки чаще стали за-
менять профилактическими визитами. Лучше все-
го эту работу перенастроили в МЧС. При незна-
чительных нарушениях перестали выписывать 
штрафы. Вместо них выдали 83 тыс. предосте-
режений. 

Заработала система досудебного обжало-
вания. Через единый портал госуслуг было 
подано 1,5 тыс. жалоб от бизнеса, каждая 
третья – удовлетворена.

Отдельно рассмотрены проверки в от-
ношении субъектов МСП. Благодаря ин-
теграции аналитических инструментов с 

системами Федеральной налоговой службы были соединены реестр МСП и реестр проверок. Всего в 2021 году 
было проверено 305 тыс. субъектов малого бизнеса, то есть только треть от всех проверок. Чаще всего бизнес 
проверяет Роструд.

Â ÔÎÊÓÑÅ   |   ÏÐÀÂÎ ÁÈÇÍÅÑÀ

ÌÑÏ ÄÀÍÀ ÏÐÎÃÐÀÌÌÀ ÐÀÇÂÈÒÈß

ÊÎËÈ×ÅÑÒÂÎ ÏÐÎÂÅÐÎÊ ÁÈÇÍÅÑÀ ÑÍÈÇÈËÎÑÜ ÂÄÂÎÅ

Â ÒÅÊÓÙÅÌ ÃÎÄÓ ÀÊÖÅÍÒ ÁÓÄÅÒ ÑÄÅËÀÍ
ÍÀ ÊÎÐÐÅÊÒÈÐÎÂÊÅ ÒÐÅÁÎÂÀÍÈÉ,
ÌÀÊÑÈÌÀËÜÍÎÉ ÇÀÌÅÍÅ ÏÐÎÂÅÐÎÊ
ÏÐÎÔÈËÀÊÒÈÊÎÉ È ÄÈÔÔÅÐÅÍÖÈÀÖÈÈ
ÎÁÚÅÊÒÎÂ ÏÎ ÊÀÒÅÃÎÐÈßÌ ÐÈÑÊÀ,
À ÒÀÊÆÅ ÍÀ ÑÎÇÄÀÍÈÈ ÅÄÈÍÎÃÎ ÐÅÅÑÒÐÀ 
ÂÑÅÕ ÎÁÚÅÊÒÎÂ ÊÎÍÒÐÎËß, ×ÒÎÁÛ
Â ÄÀËÜÍÅÉØÅÌ ÇÀÏÓÑÒÈÒÜ ÏÐÈËÎÆÅÍÈÅ
ÄËß ÄÈÑÒÀÍÖÈÎÍÍÛÕ ÏÐÎÂÅÐÎÊ.

Â ÐÎÑÑÈÈ 9 ÈÞÍß ÇÀÏÓÙÅÍÀ ÏÐÎÌÛØËÅÍÍÀß 
ÈÏÎÒÅÊÀ. ÏÐÅÄÏÐÈßÒÈß ÑÌÎÃÓÒ ÁÐÀÒÜ ËÜÃÎÒÍÛÅ 
ÊÐÅÄÈÒÛ ÏÎ ÑÒÀÂÊÅ ÄÎ 5% ÃÎÄÎÂÛÕ ÍÀ ÏÎÊÓÏÊÓ 
ÍÅÄÂÈÆÈÌÎÑÒÈ ÍÀÏÐßÌÓÞ Ó ÏÐÎÌÛØËÅÍÍÎÃÎ 
ÄÅÂÅËÎÏÅÐÀ.

По итогам заседания правовой комиссии по вопросам развития малого и среднего предпринимательства при прави-

тельстве РФ приняты меры для поддержки малого и среднего бизнеса.

В России 9 июня запущена промышленная ипотека. Предприятия смогут брать льготные кредиты по ставке до 5% годовых 
на покупку недвижимости напрямую у промышленного девелопера. Механизмы работы этой меры поддержки разработали 
Минпромторг, Минфин и Минэкономразвития.

К 1 июля будет завершен процесс до-
капитализации МСП Банка с целью расши-
рения доступа предпринимателям к зай-
мам по льготной ставке. Малый и средний 
бизнес сможет получать льготные кредиты 
в размере до 3 млрд рублей на инвестици-
онные проекты в приоритетных отраслях 
экономики. Необходимые механизмы будут 
заложены в проектное финансирование 
МСП. Их разработкой занимаются Минэко-
номразвития и Минфин.

Программа компенсации бизнесу затрат по использованию системы быстрых платежей будет продлена до конца 
2022 года. Минэкономразвития и Минфин подготовят постановление до 4 июля.

На 12 месяцев будут продлены сроки уплаты страховых взносов за II–III кварталы 2022 года для предприятий химической 
промышленности, в том числе производителей мыла, чистящих средств, косметики и парфюмерии. Проект постановления к 
июлю совместно разработают Минфин и ФНС.

ФНС России и Минцифры займутся созданием адресной рассылки представителям бизнеса информации о доступных 
мерах поддержки. В ускоренном порядке будет принят законопроект, расширяющий доступ бизнеса к офсетным контрак-
там. Этим вопросом занимается Минфин совместно с комитетом Госдумы по экономической политике. 

Поставлена задача упростить процедуру государственной регистрации продукции. Вопрос прорабатывают Минздрав, 
Минэкономразвития, Минпромторг и Роспотребнадзор.
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×ÈÑËÎ ÑÀÌÎÇÀÍßÒÛÕ Â ÐÎÑÑÈÈ ÄÎÑÒÈÃËÎ 5 ÌÈËËÈÎÍÎÂ

Ежедневный прирост составляет 
8,5 тысяч человек. С начала экспери-
мента в 2019 году самозанятые заре-

гистрировали доходы на сумму 1,1 трлн 
рублей и уплатили налоги на 40 млрд 
рублей. Общий доход самозанятых в 

день составляет более 2 млрд рублей.
Популярность этого режима объясня-

ется тем, что самозанятые могут легально 
работать на себя – бесплатная и удобная 

регистрация, низкая налоговая ставка (4% – при работе с физлицами, 6% – при работе с юрлицами), минимум 
отчетности и господдержка наравне с МСП.

Основные направления деятельности самозанятых: услуги такси, доставка товаров, аренда квартир, ре-
монтные и маркетинговые услуги, а также продажа продукции собственного производства.

Наиболее высокооплачиваемые профессии — IT-специалист, финансист, юрист, консультант, проектиров-
щик, строитель.

ÁÎËÜØÅ ÂÑÅÃÎ ÑÀÌÎÇÀÍßÒÛÕ ÇÀÐÅÃÈÑÒÐÈÐÎÂÀÍÎ
Â ÌÎÑÊÂÅ, ÌÎÑÊÎÂÑÊÎÉ ÎÁËÀÑÒÈ, ÑÀÍÊÒ-
ÏÅÒÅÐÁÓÐÃÅ, ÊÐÀÑÍÎÄÀÐÑÊÎÌ ÊÐÀÅ, ÒÀÒÀÐÑÒÀÍÅ, 
ÑÂÅÐÄËÎÂÑÊÎÉ, ÐÎÑÒÎÂÑÊÎÉ, ÑÀÌÀÐÑÊÎÉ, 
ÍÎÂÎÑÈÁÈÐÑÊÎÉ ÎÁËÀÑÒßÕ È ÁÀØÊÎÐÒÎÑÒÀÍÅ.

ÎÃÐÀÍÈ×ÅÍÈÅ ÍÀ ÁËÎÊÈÐÎÂÊÓ Ñ×ÅÒÎÂ ÏÐÎÄËÈËÈ ÄÎ 1 ÈÞËß

ÑÒÀÐÒÓÅÒ ÝÊÑÏÅÐÈÌÅÍÒ ÏÎ ÀÓÍÑ

С 1 июля в Москве, Московской и Калужской областях, а также в Республике Татарстан стартует эксперимент по внедре-
нию нового специального налогового режима «Автоматизированная упрощенная система налогообложения», или АУСН.

Новый налоговый режим будет доступен впервые за-
регистрированным организациям и ИП, чья численность 
работников не превышает пяти человек, а годовой до-
ход – менее 60 млн рублей. Они смогут выбрать объект 
налогообложения «Доходы» со ставкой 8% или «Доходы, 
уменьшенные на величину расходов» со ставкой 20%. 

Уже действующие компании и предприниматели 
смогут перейти на спецрежим с 1 января 2023 года. При 
этом уведомить о применении данного режима следует 
не позднее 31 декабря года, предшествующего году пе-
рехода на АУСН.

Пользователи АУСН будут освобождены от налоговой 
и большей части отчетности в государственные внебюджетные фонды. Не нужно будет рассчитывать налог – ФНС России 
исчислит его на основе информации, полученной от банков, ККТ и из личного кабинета АУСН. Кроме того, в рамках 
режима налогоплательщики освобождаются от уплаты страховых взносов – социальные гарантии будут обеспечиваться 
из федерального бюджета.

При этом информационное взаимодействие налогоплательщиков с налоговыми органами может осуществляться не 
только через ЛКН, но и непосредственно через сервисы уполномоченных банков.

ФНС России продлила ограничение до 1 июля, чтобы снизить риски неплатежеспособ-
ности, которые возникли из-за ограничительных мер.

Кроме того, она поручила инспекциям после 1 июля и до отдельного распоряжения не 
приостанавливать операции по счетам, пока не прошло две недели с направления в банк по-

ручения на списание и перечисление в бюджет долга по налогам и сборам.
Стоит отметить, что при введении моратория ФНС указывала: операции все же могут приостано-

вить, если есть подозрение на сокрытие активов или другие действия, которые помешают взысканию. 
Такое решение согласовывают с руководством.

ÍÎÂÛÉ ÍÀËÎÃÎÂÛÉ ÐÅÆÈÌ ÁÓÄÅÒ
ÄÎÑÒÓÏÅÍ ÂÏÅÐÂÛÅ ÇÀÐÅÃÈÑÒÐÈÐÎÂÀÍÍÛÌ 
ÎÐÃÀÍÈÇÀÖÈßÌ È ÈÏ, ×Üß ×ÈÑËÅÍÍÎÑÒÜ
ÐÀÁÎÒÍÈÊÎÂ ÍÅ ÏÐÅÂÛØÀÅÒ ÏßÒÈ
×ÅËÎÂÅÊ, À ÃÎÄÎÂÎÉ ÄÎÕÎÄ –
ÌÅÍÅÅ 60 ÌËÍ ÐÓÁËÅÉ.
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×ÀÑÒÍÀß ÏÐÀÊÒÈÊÀ |   ÏÐÀÂÎ ÁÈÇÍÅÑÀ

ÕÐÎÍÈÊÀ ÐÀÁÎÒÛ ÈÍÑÒÈÒÓÒÀ
   ÓÏÎËÍÎÌÎ×ÅÍÍÎÃÎ ÏÎ
      ÇÀÙÈÒÅ ÏÐÀÂ ÏÐÅÄÏÐÈÍÈÌÀÒÅËÅÉ
        Â ÌÎÑÊÎÂÑÊÎÉ ÎÁËÀÑÒÈ 

êîììåíòèðóåò

ÂËÀÄÈÌÈÐ ÃÎËÎÂÍ¨Â,
áèçíåñ-îìáóäñìåí
Ìîñêîâñêîé îáëàñòè
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Подмосковный уполномоченный помог предпринимателю решить конфликт с ресурсоснабжающей организацией 
и сократить стоимость присоединения к сетям водоснабжения на треть.

В досудебном порядке удалось урегулировать конфликт, возникший между подмосковным предпринимателем, му-
ниципальной администрацией и ресурсоснабжающей организацией. Причиной, по которой за защитой своих прав и 
законных интересов коммерческая компания обратилась к региональному бизнес-омбудсмену Владимиру Головнёву, 
стали систематические действия городской администрации, затрудняющие деятельность предприятия.

Так, например, органом местного самоуправления в органы вну-
тренних дел были направлены материалы, которые, по мнению адми-
нистрации, указывали на совершение предпринимателем уголовно 
наказуемого деяния. Данные материалы послужили основанием для 
проведения в отношении бизнесмена неоднократных проверочных 
действий.

А в августе прошлого года муниципальной администрацией с на-
рушением требований законодательства Российской Федерации был 
выдан ордер на проведение аварийных работ якобы в целях подго-
товки сетей водоснабжения к отопительному сезону. Ресурсоснаб-
жающей организацией (единственным участником которой является 
администрация) «Водоканал» на основании указанного ордера было 
осуществлено разрытие асфальтированной площадки, в результате 
которого каких-либо коммуникаций обнаружено не было. Указанное 
разрытие существенно осложнило подъезд к предприятию обратив-
шегося за помощью к бизнес-омбудсмену предпринимателя. Благо-
устройство было восстановлено лишь спустя месяц в результате вме-
шательства прокуратуры Московской области.

Выставленные ресурсоснабжающей организацией технические 
условия на присоединение содержали избыточные требования и 
явным образом свидетельствовали о намерении «Водоканала» не-
правомерно осуществить развитие городских сетей за счет средств 
предприятия. В результате действий «Водоканала» стоимость под-
ключения оказалась существенно завышенной. Бизнесмен вынужден 
был осуществлять водоснабжение путем подвоза воды и вывоза сточ-
ных вод на объект автотранспортом.

В апреле прошлого года автомобиль, принадлежащий подмосковной базе отдыха, сгорел, а на месте пожара 
были обнаружены следы поджога. С этими уликами руководство компании обратилось в правоохранительные 
органы. 

Три месяца ушло на то, чтобы добиться возбуждения уголовного дела по факту причинения неустановленными 
лицами ущерба имуществу организации. С горем пополам в июле МУ МВД России «Пушкинское» возбудило уго-
ловное дело по признакам преступления, предусмотренного ч. 2 ст. 167 Уголовного кодекса Российской Федерации 
(«Умышленное уничтожение или повреждение имущества путем поджога или иным общеопасным способом»). 

При этом, по словам предпринимателя, какие-либо следственные действия и оперативно-разыскные меро-
приятия при проведении процессуальной проверки и расследовании уголовного дела полицией не проводились. 
Таким образом, бездействие правоохранительных органов на протяжении длительного периода времени могло 
привести к утрате доказательств совершенного преступления и уходу виновных лиц от предусмотренной законом 
ответственности.

За содействием в понуждении органов полиции к исполнению должностных обязанностей и защитой своих прав 
руководство базы отдыха обратилось к уполномоченному по защите прав предпринимателей в Московской области 
Владимиру Головнёву.

По обращению бизнес-омбудсмена прокуратурой Московской области была проведена проверка, по итогам ко-
торой решение полиции о приостановлении расследования уголовного дела на основании п. 1 ч. 1 ст. 208 Уголовно-
процессуального кодекса Российской Федерации (за неустановлением лица, подлежащего привлечению в качестве 
обвиняемого) было отменено. Расследование уголовного дела возобновилось.

В настоящее время предприниматель признан потерпевшим, выполняются следственные и оперативно-разыск-
ные мероприятия, направленные на установление обстоятельств, подлежащих доказыванию, в соответствии с тре-
бованиями ст. 73 Уголовно-процессуального кодекса Российской Федерации.

Кроме того, в связи с нарушениями требований уголовно-процессуального законодательства, в том числе вы-
явленной волокитой, начальнику СУ МУ МВД России «Пушкинское» внесено представление Пушкинской городской 
прокуратуры, которое рассмотрено и удовлетворено. Следователь привлечен к дисциплинарной ответственности.

ÁÐÎÍÍÈÖÛ, 11.01.2022
ÑÒÎÈÌÎÑÒÜ ÏÎÄÊËÞ×ÅÍÈß Ê ÑÅÒßÌ ÑÎÊÐÀÒÈËÀÑÜ ÍÀ ÒÐÅÒÜ

ÏÓØÊÈÍÎ, 24.02.2022 
ÄÅËÎ Î ÏÎÄÆÎÃÅ ÑÍÎÂÀ ÂÎÇÁÓÆÄÅÍÎ

Îêàçàâøèñü â áåçâûõîäíîì ïîëîæåíèè, 
ðóêîâîäèòåëü ïðåäïðèÿòèÿ îáðàòèëñÿ ê 
óïîëíîìî÷åííîìó ïî çàùèòå ïðàâ ïðåä-
ïðèíèìàòåëåé â Ìîñêîâñêîé îáëàñòè. Íà 
ñîâåùàíèè, èíèöèèðîâàííîì Âëàäèìèðîì 
Ãîëîâí¸âûì, ñ ó÷àñòèåì âñåõ ñòîðîí êîí-
ôëèêòà, à òàêæå Ìèíèñòåðñòâà ýêîëîãèè 
è ïðèðîäîïîëüçîâàíèÿ Ìîñêîâñêîé îáëàñòè 
è îáëàñòíîé ïðîêóðàòóðû áûëè âûðàáîòà-
íû ðåøåíèÿ, ïîçâîëèâøèå óðåãóëèðîâàòü 
ñëîæèâøóþñÿ ñèòóàöèþ. Ðåñóðñîñíàáæà-
þùàÿ îðãàíèçàöèÿ âûäàëà ïðåäïðèíèìàòå-
ëþ íîâûå òåõíè÷åñêèå óñëîâèÿ íà ïîäêëþ-
÷åíèå ê ñåòÿì âîäîñíàáæåíèÿ, ñòîèìîñòü 
òàêîãî ïðèñîåäèíåíèÿ ñíèæåíà íà òðåòü 
îòíîñèòåëüíî ïåðâîíà÷àëüíîé. Äëÿ îñó-
ùåñòâëåíèÿ âîäîñíàáæåíèÿ îáúåêòîâ áèç-
íåñìåíó äî âûïîëíåíèÿ «Âîäîêàíàëîì» ðà-
áîò ïî òåõíîëîãè÷åñêîìó ïðèñîåäèíåíèþ 
ïðåäîñòàâëåíû òî÷êè âðåìåííîãî ïîäêëþ-
÷åíèÿ ê ñåòÿì âîäîñíàáæåíèÿ.
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×ÀÑÒÍÀß ÏÐÀÊÒÈÊÀ   |   ÏÐÀÂÎ ÁÈÇÍÅÑÀ

Благодаря вмешательству в дело уполномоченного по защите прав предпринимателей в Московской 
области Владимира Головнёва изъятое имущество и личные вещи сотрудников коммерческой организа-
ции частично возвращены.

В конце 2021 года к подмосковному бизнес-омбудсмену обратился генеральный директор компании, 
занимающейся сдачей в аренду собственного недвижимого имущества, с жалобой на действия правоох-
ранительных органов.

Из представленных предпринимателем документов следовало, что в от-
ношении одного из арендаторов Главным следственным управлением СК 
России по Московской области возбуждено уголовное дело по признакам 
преступлений, предусмотренных ч. 1 ст. 199 УК РФ.

К хозяйственной деятельности арендаторов генеральный директор об-
щества отношения не имеет. Но в результате обыска у арендодателя были 
изъяты компьютерная техника, средства хранения информации, мобильные 
телефоны и финансово-хозяйственная документация. В нарушение требова-
ний ч. 4 ст. 49 и ч. 11 ст. 182 Уголовно-процессуального кодекса Российской 
Федерации адвокаты компании к участию в обыске не были допущены. Кро-
ме того, в отсутствие понятых и без составления протокола личного обыска 
были изъяты личные вещи сотрудников.

В результате действий полиции деятельность организации была парали-
зована.

Уполномоченный по защите прав предпринимателей в Московской об-
ласти направил соответствующие запросы в правоохранительные органы 
и органы прокуратуры. Данный вопрос в том числе был рассмотрен на со-
вместном приеме с областным прокурором Сергеем Забатуриным в декабре 
прошлого года.

Участие уполномоченного по защите прав предпринимателей в Московской области в судебном разбира-
тельстве позволило подмосковному бизнесмену отстоять свое право на земельный участок.

В сентябре прошлого года к региональному бизнес-омбудсмену обратился предприниматель, владею-
щий на праве собственности двумя земельными участками, находящимися в городском округе Истра. Дан-
ные участки были приобретены на публичных торгах, организованных в рамках процедуры банкротства 
обществе с ограниченной ответственностью.

Право предпринимателя на земельные участки было зарегистрировано в установленном порядке. Од-
нако в апреле 2021 года администрация городского округа Истра обратилась в Истринский городской суд 
с исковым заявлением о признании недействительными договоров купли-продажи земельных участков 
и об обязании Управления Росреестра по Московской области аннулировать записи о регистрации права 
собственности.

В обосновании исковых требований муниципальная администрация указала, что решениями Арби-
тражного суда Московской области, вступившими в силу в 2016 году, договоры купли-продажи земельных 
участков, заключенных между предыдущим владельцем-банкротом и комитетом по управлению имуще-
ством Истринского муниципального района, признаны недействительными, ввиду чего обществу с огра-
ниченной ответственностью данные участки не принадлежали и, следовательно, не могли быть проданы 
предпринимателю.

Уполномоченным в Истринский городской суд было направлено заявление о вступлении в дело в каче-
стве третьего лица, не заявляющего самостоятельных требований, на стороне ответчика. Позиция уполномо-
ченного в судебном споре основывалась на том, что правовая природа договоров, заключенных на торгах, 

существенным образом отличается от сделки, совершенной сторо-
нами путем достижения соглашения об ее условиях.

В соответствии с пунктом 6 статьи 448 Гражданского кодекса 
Российской Федерации, если иное не установлено законом, лицо, 
выигравшее торги, и организатор торгов подписывают в день про-
ведения аукциона или конкурса протокол о результатах торгов, ко-
торый имеет силу договора. Признанию недействительными дого-
воров купли-продажи земельных участков должно предшествовать 
признание недействительным итогов публичных торгов по их про-
даже.

Доводы заявителя и уполномоченного Истринским городским 
судом Московской области были приняты как правомерные, адми-
нистрации в удовлетворении исковых требований отказано.

ÌÎÑÊÂÀ, 25.02.2022
ÈÇÚßÒÎÅ ÈÌÓÙÅÑÒÂÎ ÂÅÐÍÓËÈ

ÈÑÒÐÀ, 04.03.2022 
ÏÎÄÌÎÑÊÎÂÍÛÉ ÏÐÅÄÏÐÈÍÈÌÀÒÅËÜ ÎÑÒÀËÑß ÏÐÈ ÑÂÎÅÌ

Êàê áûëî óñòàíîâëåíî, â ñèëó áåçäåéñòâèÿ 
àäìèíèñòðàöèè ïðè èñïîëíåíèè ðåøåíèé 
Àðáèòðàæíîãî ñóäà Ìîñêîâñêîé îáëàñòè 
íà ìîìåíò îïóáëèêîâàíèÿ èíôîðìàöèè 
î ïðîâåäåíèè ïóáëè÷íûõ òîðãîâ, èõ ôàêòè-
÷åñêîãî ïðîâåäåíèÿ è ïîäâåäåíèÿ èõ èòî-
ãîâ, êàêèõ-ëèáî ñâåäåíèé îá îòñóòñòâèè 
âî âëàäåíèè îáùåñòâà çåìåëüíûõ ó÷àñò-
êîâ êîíêóðñíûé óïðàâëÿþùèé è çàÿâèòåëü 
íå èìåëè.

Ïî ðåçóëüòàòàì ïðîêóðîðñêîé 
ïðîâåðêè ðóêîâîäèòåëþ Ãëàâíî-
ãî ñëåäñòâåííîãî óïðàâëåíèÿ ÑÊ 
Ðîññèè ïî Ìîñêîâñêîé îáëàñòè 
âíåñåíî òðåáîâàíèå, à íà÷àëüíèêó 
Ãëàâíîãî óïðàâëåíèÿ ÌÂÄ Ðîññèè 
ïî Ìîñêîâñêîé îáëàñòè íàïðàâëå-
íî èíôîðìàöèîííîå ïèñüìî ïðîêó-
ðàòóðû îá óñòðàíåíèè íàðóøåíèé 
óãîëîâíî-ïðîöåññóàëüíîãî çàêîíî-
äàòåëüñòâà. Íåñìîòðÿ íà òî ÷òî 
èìóùåñòâî êîìïàíèè âîçâðàùåíî 
÷àñòè÷íî, õîçÿéñòâåííàÿ äåÿòåëü-
íîñòü îðãàíèçàöèè âîçîáíîâëåíà. 
Âîïðîñ îñòàåòñÿ íà êîíòðîëå 
óïîëíîìî÷åííîãî.
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Подмосковному охранному предприятию продлили лицензию только после обращения к уполномо-
ченному по защите прав предпринимателей в Московской области Владимиру Головнёву.

В марте прошлого года руководством охранного предприятия в Главное управление Федеральной 
службы войск национальной гвардии Российской Федерации по Московской области было подано за-
явление о продлении срока действия лицензии с приложением к нему в установленном порядке и в 
положенные сроки необходимых документов. Заявление на едином портале государственных и муници-
пальных услуг было зарегистрировано и принято к рассмотрению.

Информации о том, что необходимо устранить какие-либо нарушения или предоставить недостаю-
щие документы, в адрес организации не поступало.

«Действуя разумно и добросовестно и ожидая такого же поведения от лицензирующего органа, об-
щество полагало заявление о продлении срока действия лицензии и приложенные к нему документы до-
статочными, оформленными надлежащим образом и в полном объеме, а административную процедуру 
по проверке полноты и достоверности сведений – наступившей, проходящей в установленном порядке и 
без приостановления», – прокомментировал ситуацию руководитель охранного агентства.

Помимо документарной в отношении организации была проведена выездная проверка, по резуль-
татам которой нарушений обязательных требований выявлено не было, факты невыполнения предписа-
ний об устранении нарушений обязательных требований отсутствовали. Соответственно, срок действия 
лицензии общества мог быть продлен.

Но этого не произошло. По истечении 49 дней с момента подачи заявления в нарушение п. 8 Адми-
нистративного регламента ч. 4 ст. 11.4 Закона «О частной детективной деятельности в РФ», гласящего, что 
принятие решения о продлении или об отказе в продлении лицензии осуществляется в срок не более 
30 рабочих дней со дня приема, а не со дня регистрации или со дня принятия к рассмотрению заявления, 
охранное предприятие получило уведомление об отказе в продлении срока действия лицензии в связи с 
прекращением срока ее действия.

Более того, сотрудником ГУ Росгвардии по Московской области была проведена внеплановая про-
верка общества на предмет осуществления лицензируемой деятельности без лицензии. Распоряжение о 
проведении данной проверки руководству охранного предприятия для ознакомления не предъявлялось, 
какой-либо документ о ее результатах проверяющим не составлялся.

За защитой своих прав и законных интересов руководство организации обратилось к подмосковно-
му бизнес-омбудсмену. При содействии прокуратуры Московской области было внесено представление 
руководству ГУ Росгвардии по Московской области. Однако своевременного действия это не возымело, 
и общество обратилось с исковым заявлением в суд.

В ноябре 2021 года решением Арбитражного суда Московской области, вступившим в законную силу, 
распоряжение ГУ Росгвардии по Московской области об отказе в продлении срока действия лицензии 
на осуществление частной охранной деятельности признано недействительным и отменено. При этом 
до февраля нарушенные права охранного агентства лицензирующий орган восстанавливать не спешил.

В начале февраля по запросу Владимира Головнёва прокуратурой Московской области проведена 
проверка, по результатам которой в связи с выявленными нарушениями требований законодательства 
об осуществлении государственного 
контроля (надзора) и о частной детек-
тивной и охранной деятельности в ГУ 
Росгвардии по Московской области два 
должностных лица Главного управления 
были привлечены к дисциплинарной от-
ветственности.

22 февраля лицензирующим ор-
ганом решение о продлении срока 
действия лицензии на осуществление 
частной охранной деятельности в от-
ношении заявителя принято на срок до 
21.04.2026.

«Действующие антикризисные 
меры, предусматривающие автомати-
ческое продление лицензий, в текущем 
году снизят нагрузку на предпринима-
телей и сократят их издержки. Уверен, 
за этот год должностные лица ведомств 
научатся бережнее относиться к пред-
ставителям бизнеса и в перспективе 
подобные ситуации повторяться не бу-
дут», – резюмировал Головнёв.

ÁÎÃÎÐÎÄÑÊÈÉ, 20.03.2022 
ÓÄÀËÎÑÜ ÏÐÎÄËÈÒÜ ËÈÖÅÍÇÈÞ

Ñ îäíîé ñòîðîíû, îðãàíû âëàñòè óïðî-
ùàþò ïðîöåäóðû ñîãëàñîâàíèÿ è ïðîëîí-
ãàöèè ëèöåíçèé è ðàçðåøèòåëüíîé äîêó-
ìåíòàöèè, äåëàÿ èõ áîëåå ïðîçðà÷íûìè 
è ïîíÿòíûìè äëÿ ïðåäïðèíèìàòåëåé. 
Ñ äðóãîé, êîãäà âîïðîñ êàñàåòñÿ èñïîë-
íèòåëåé, ìû íà÷èíàåì ñïîòûêàòüñÿ íà 
ðîâíîì ìåñòå. Åñëè ìû òðåáóåì íåóêîñ-
íèòåëüíîãî ñîáëþäåíèÿ çàêîíîäàòåëü-
ñòâà îò áèçíåñà, òî è ñàìè îðãàíû âëà-
ñòè äîëæíû áûòü ïîñëåäîâàòåëüíû è íå 
÷èíèòü íåíóæíûå ïðåïÿòñòâèÿ äëÿ òåõ, 
êòî â ñëîæèâøèõñÿ íåïðîñòûõ óñëîâèÿõ 
ñàíêöèé îáåñïå÷èâàåò ýêîíîìè÷åñêóþ 
áåçîïàñíîñòü íàøåé ñòðàíû è Ïîäìî-
ñêîâüÿ â ÷àñòíîñòè. Ïðåäïðèíèìàòåëè 
äîëæíû áûòü îðèåíòèðîâàíû íà ñîõðà-
íåíèå ñâîåãî äåëà, íà ñîõðàíåíèå ðàáî-
÷èõ ìåñò, à íå íà áåññìûñëåííóþ áîðüáó 
ñ âåòðÿíûìè ìåëüíèöàìè.
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«Ãóáåðíàòîð Ìîñêîâñêîé îáëàñòè Àíäðåé 
Âîðîáüåâ óäåëÿåò ïîâûøåííîå âíèìàíèå 
âîïðîñó äîëåâîãî ñòðîèòåëüñòâà. Îñîáåí-
íî ýòî êàñàåòñÿ îáìàíóòûõ äîëüùèêîâ. 
Äîáðîñîâåñòíûé áèçíåñ, îêàçûâàþùèé òå 
èëè èíûå óñëóãè íàñåëåíèþ, â äàííîì ñëó-
÷àå ïî ñòðîèòåëüñòâó ìíîãîêâàðòèð-
íîãî æèëîãî äîìà, íå äîëæåí ñòðàäàòü 
èç-çà âîëîêèòû íà ìåñòàõ. Ïîñêîëüêó îò 
ñâîåâðåìåííîãî èñïîëíåíèÿ âçÿòûõ íà 
ñåáÿ îáÿçàòåëüñòâ çàâèñèò áëàãîïîëó÷èå 
íåñêîëüêèõ ñîòåí ïîäìîñêîâíûõ ñåìåé. 
À ëþäè ó íàñ – â ïðèîðèòåòå. 
Íå óñòàþ ïîâòîðÿòü: áèçíåñ äîëæåí çà-
íèìàòüñÿ áèçíåñîì, à íå áþðîêðàòèåé. 
Ïîýòîìó ðàä, ÷òî â Ïîäìîñêîâüå ñåãîäíÿ 
áîëüøèíñòâî ïðîöåäóð, îñîáåííî â ñòðîè-
òåëüíîé îòðàñëè, ïåðåâåäåíî â öèôðîâîé 
ôîðìàò, ïðîçðà÷íî è äîñòóïíî äëÿ ëþáî-
ãî áèçíåñà».

×ÀÑÒÍÀß ÏÐÀÊÒÈÊÀ   |   ÏÐÀÂÎ ÁÈÇÍÅÑÀ

Генеральный директор коммерческой организации из Балашихи, столкнувшийся с неправомерным и не-
обоснованным повышением стоимости за поставленную тепловую энергию, обратился за помощью в муни-
ципальную общественную приемную бизнес-омбудсмена и непосредственно к уполномоченному по защите 
прав предпринимателей в Московской области Владимиру Головнёву.

В феврале текущего года бизнесмен получил уведомление об 
одностороннем изменении величины тарифа в 1,5 раза, что про-
тиворечит требованиям распоряжения комитета по ценам и тари-
фам Московской области от 20.12.2021 № 298-Р, на основе которых 
производится определение стоимости услуг по договору тепло-
снабжения.

«Согласно закону о теплоснабжении тариф должен быть уста-
новлен по соглашению сторон, а не в одностороннем порядке 
организацией-монополистом», – указал в своем обращении пред-
приниматель.

Уполномоченный в адрес председателя комитета по ценам и 
тарифам Московской области направил письмо, содержащее со-
ответствующие доводы и просьбу провести проверку правомерно-
сти действий теплоснабжающей организации. По результатам про-
верки соответствующие нарушения требований законодательства 
были выявлены и устранены. В адрес поставщика тепловой энер-
гии направлено предостережение.

Подмосковный застройщик из Химок, несмотря на вступившее в силу решение суда, полгода не мог полу-
чить от муниципальной администрации порубочный билет. И только после обращения к уполномоченному по 
защите прав предпринимателей в Московской области Владимиру Головнёву вопрос решился за считанные 
дни.

Строительная организация подготовкой необходимых документов занялась в 2017 году. За это время был 
составлен градостроительный план земельного участка, утверждено свидетельство о согласовании архитек-
турно-градостроительного облика многоквартирного жилого дома, выдано разрешение на строительство, 
подготовлен дендроплан и перечетная ведомость на вырубаемые и пересаживаемые деревья и кустарники. 
К 2021 году дело оставалось за малым – получить порубочный билет. Но администрация муниципального об-
разования законные требования застройщика проигнорировала.

Предприниматель пошел в суд и выиграл дело.
«Решением Арбитражного суда Московской области от 

26.11.2021, вступившим в законную силу, администрацию городско-
го округа Химки обязали выдать порубочный билет. Однако админи-
страция игнорирует решение суда, игнорирует судебных приставов 
и исполнительный лист и злостно уклоняется от выдачи порубочного 
билета. В результате этого компания несет убытки, тормозится строи-
тельство многоквартирного дома, страдают интересы дольщиков», – 
написал в своем обращении к подмосковному бизнес-омбудсмену 
представитель застройщика.

В связи с изложенным уполномоченный направил запрос 
в Главное управление Федеральной службы судебных приставов 
по Московской области о необходимости проведения проверки за-
конности и обоснованности действий (бездействия) Специализиро-
ванного межрайонного отдела по исполнению отдельных исполни-
тельных действий и разыскных заданий Главного управления ФССП 
России по Московской области по исполнительному производству.

По прошествии нескольких дней предприниматель сообщил 
бизнес-омбудсмену, что истребуемый в городской администрации 
документ был получен. В этой связи исполнительное производство 
завершено, а обращение снято с контроля.

ÁÀËÀØÈÕÀ, 18.04.2022
ÒÀÐÈÔÛ ÍÀ ÒÅÏËÎ ÏÎÂÛØÅÍÛ ÍÅÇÀÊÎÍÍÎ

ÕÈÌÊÈ, 30.04.2022
ÄÎËÜÙÈÊÈ ÏÎËÓ×ÀÒ ÑÂÎÅ ÆÈËÜÅ

«Ðåãèîíàëüíûé áèçíåñ ïåðåæèâàåò íåïðî-
ñòûå âðåìåíà. Ìû ïîëó÷àåì äîâîëüíî ìíîãî 
ïðîñüá îò ïðåäïðèíèìàòåëåé, êàñàþùèõñÿ 
âçàèìîäåéñòâèÿ ñ ðåñóðñîñíàáæàþùèìè 
îðãàíèçàöèÿìè. Â ÷àñòíîñòè, ïðåäïðèÿ-
òèÿ ïðîñÿò âíåñòè èçìåíåíèÿ â Îñíîâíûå 
ïîëîæåíèÿ ôóíêöèîíèðîâàíèÿ ðîçíè÷íûõ 
ðûíêîâ ýëåêòðè÷åñêîé ýíåðãèè, â ÷àñòè 
ïîðÿäêà îïëàòû ýëåêòðè÷åñêîé ýíåðãèè 
ãàðàíòèðóþùåìó ïîñòàâùèêó. À èìåííî: 
ïðèîñòàíîâèòü óñëîâèÿ î âíåñåíèè àâàíñî-
âûõ ïëàòåæåé â ðàçìåðå 30 è 40 ïðîöåíòîâ 
ñòîèìîñòè ýëåêòðîýíåðãèè, çàìåíèâ èõ 
ñïîñîáîì îïëàòû ôàêòè÷åñêîãî èñïîëüçî-
âàíèÿ ñîîòâåòñòâóþùèõ ìîùíîñòåé».
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1203
87,5%

ÊÎËÈ×ÅÑÒÂÎ ÎÁÐÀÙÅÍÈÉ, ÏÎÑÒÓÏÈÂØÈÕ ÍÀ ÐÀÑÑÌÎÒÐÅÍÈÅ
Ê ÓÏÎËÍÎÌÎ×ÅÍÍÎÌÓ ÏÎ ÇÀÙÈÒÅ ÏÐÀÂ ÏÐÅÄÏÐÈÍÈÌÀÒÅËÅÉ
Â ÌÎÑÊÎÂÑÊÎÉ ÎÁËÀÑÒÈ ÇÀ 5 ÌÅÑßÖÅÂ 2022 ÃÎÄÀ

ÏÐÈÍßÒÎ
Ê ÐÀÑÑÌÎÒÐÅÍÈÞ

81,4%ÎÒ ÎÁÙÅÃÎ ×ÈÑËÀ ÎÁÐÀÙÅÍÈÉ ÏÎÑÒÓÏÈËÈ
ÈÇ ÎÁÙÅÑÒÂÅÍÍÛÕ ÏÐÈÅÌÍÛÕ ÓÏÎËÍÎÌÎ×ÅÍÍÎÃÎ
ÏÎ ÇÀÙÈÒÅ ÏÐÀÂ ÏÐÅÄÏÐÈÍÈÌÀÒÅËÅÉ Â ÌÓÍÈÖÈÏÀËÜÍÛÕ
ÎÁÐÀÇÎÂÀÍÈßÕ ÌÎÑÊÎÂÑÊÎÉ ÎÁËÀÑÒÈ
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ÇÇÅÌËß ÇÀ 1 ÐÓÁËÜ. ÎÏÛÒ ÇÀÂÎÄÀ «ÒÎÍÀÐ»

В ПРОГРАММЕ «ЗЕМЛЯ ЗА 1 РУБЛЬ»

ПРИВЛЕКЛА СКОРОСТЬ ВЫДЕЛЕНИЯ УЧАСТКА.

В СИТУАЦИИ, КОГДА УЖЕ ЗАКУПЛЕНА ЧАСТЬ ОБОРУДОВАНИЯ

И ЕСТЬ ВОЗМОЖНОСТЬ ОПЕРАТИВНО НАЧАТЬ СТРОИТЕЛЬСТВО, 

БЫСТРОЕ ВЫДЕЛЕНИЕ ЗЕМЛИ – 

ЭТО КРАЙНЕ ВАЖНО.

ÝÊÎÍÎÌÈÊÀ ÑÐÅÄÛ   |   ÏÐÀÂÎ ÁÈÇÍÅÑÀ
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Закон о земле за 1 рубль был принят депу-
татами Мособлдумы 17 марта 2022 года. 

В Подмосковье отобрано более 250 земельных 
участков, которые можно арендовать за 1 рубль. 
Этой важной мерой поддержки могут воспользо-
ваться предприятия, занимающиеся импортоза-
мещением.

«Мы приняли беспрецедентные меры – пре-
доставление земли в пользование за 1 рубль. Это 
253 участка в 38 муниципалитетах. Очень важно разъ-
яснять алгоритмы их получения, – сказал губернатор 
Московской области Андрей Воробьев. – Мы отбираем 
проекты совместно с федеральным фондом промышлен-
ности, важно также и главам вносить свою лепту, предлагать 
предприятия. Нужно оказывать заботу, уделять внимание тем, 
кто готов, имеет технологии, чтобы дальше развиваться».

Подобрать участок предприниматель может сам или ознакомиться 
со списком на региональном инвестпортале. Если уже есть конкретный 
участок, заявку нужно подать на портале региональных госуслуг.

Главные критерии предоставления этой меры поддержки – регистрация предпри-
ятия в Московской области, наличие бизнес-плана, отсутствие задолженности по налогам, а также работа в 
одной из следующих отраслей: машиностроении, пищевом производстве, текстильной промышленности, ме-
бельной промышленности, химическом производстве, производстве пластмассы, IT-технологиях, сельском 
хозяйстве, производстве стройматериалов, фармацевтике.

Машиностроительный завод «Тонар» из Орехово-Зуева одним из первых смог получить участок земли под 
новый цех за символическую плату. 

В ситуации, когда многие виды перевозок товаров находятся под ограничениями, доставка автотран-
спортом становится незаменимой услугой. «Тонар» предлагает более 120 видов прицепной техники, удов-
летворяя самый широкий спектр потребностей своих клиентов.

Сейчас это предприятие восполняет дефицит комплектующих для полуприцепов. Ранее производители 
закупали оси в Германии.

Переоценить значение развития осевого производства сложно. В России данную продукцию в основном 
поставляли зарубежные производители, которые сейчас ушли с рынка. Отечественное производство пред-
ставлено всего двумя предприятиями, включая «Тонар».

Руководством «Тонара» принято решение модернизировать и расширить импортозамещающее произ-
водство прицепной продукции и осевых агрегатов. 

Объем инвестиций составит более 800 млн рублей, из которых 300 млн рублей планируется привлечь 
в виде льготного займа по программе «Комплектующие изделия» Фонда развития промышленности РФ.

Для реализации проекта необходимо строительство нового цеха по производству осевых агрегатов, 
а также увеличение территорий для складирования. 

В рамках поддержки проектов импортозамещения специалисты Мининвеста подобрали для компании 
три земельных участка площадью 8 га в Орехово-Зуеве, рядом с уже работающим производством.

ÂÐÅÌß – ÄÅÍÜÃÈ
По словам руководства компании, в программе «Земля за 1 рубль» привлекла не столько цена, хотя и она 

важна, сколько скорость выделения участка. 
В ситуации, когда уже закуплена часть оборудования и есть возможность оперативно начать строитель-

ство, быстрое выделение земли – это крайне важно.
«В Постановлении Правительства Московской области № 270/11 от 22.03.2022  исчерпывающим образом 

определен порядок обращения за данной услугой и перечень документов, которые необходимо приложить 
к ходатайству. Разъяснения по процедуре оформления документов мы оперативно получали от профильных 
министерств Московской области и сотрудников администрации Орехово-Зуевского городского округа, за 
что им отдельное спасибо», – рассказали в компании. 

В руководстве завода отметили, что список документов абсолютно выполнимый и небольшой. 
«Тонар» еще в 2021 году задумался о расширении производства и составил инвестиционный план и до-

рожную карту по его реализации – документы, являющиеся главными для оценки проекта. 
В апреле на портале «Госуслуги» появился необходимый функционал для размещения заявки, что суще-

ственно облегчило выполнение задачи.
Подали заявку 21 апреля, а подписали договор уже 6 мая. Процесс занял всего две недели. 
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ÝÊÎÍÎÌÈÊÀ ÑÐÅÄÛ   |   ÏÐÀÂÎ ÁÈÇÍÅÑÀ

ÍÎÂÛÅ ÂÎÇÌÎÆÍÎÑÒÈ
«Земля – один из основных дорогостоящих ресурсов, – отмечают в компании. – 

Возможность получить участки в аренду по льготной цене очень важна и ценна для 
любого предприятия. Расширяться в пределах имеющейся территории завод уже 

не может, а потребность в наращивании выпуска готовой продукции очень су-
щественная».

Развитие компании, по мнению руководства «Тонара», даст Подмосковью 
дополнительно более 100 высокопроизводительных рабочих мест, объем на-
логовых поступлений в бюджет Московской области с учетом реализации 
проекта составит 256 млн рулей.

На предприятии говорят, что принимаемыми программами прави-
тельства РФ и Московской области оказывают большую поддержку пред-
приятиям. 

В условиях санкций господдержка усилилась, возобновлены многие 
антикризисные меры: государственные гарантии для реструктуризации кре-

дитов, субсидии на возмещение затрат, продление действий некоторых раз-
решений и лицензий; работают разные программы – для системообразующих 

организаций, для малого и среднего бизнеса; созданы горячие линии и навига-
торы по мерам поддержки. 

Данные меры помогают обеспечить устойчивость экономики и снижают нагруз-
ку на предприятия в условиях санкций. 

ÅÑÒÜ ÍÀÄ ×ÅÌ ÐÀÁÎÒÀÒÜ
«Тонару», как и другим производителям прицепной техники, для повышения устойчивости работы в 

сложной экономической ситуации необходимо упрощение порядка сертификации новых видов продукции, 
сокращение сроков сертификации. 

Нужно разрешить замену поставщиков комплектующих изделий без внесения изменений в сертификаты, 
пересмотреть для дружественных стран антидемпинговые пошлины на позиции товаров, которые не произ-
водятся в России в достаточном количестве. 

Надо решить вопрос с уплатой утилизационного сбора – включить все системообразующие предприятия 
в постановление о возможности отсрочки уплаты утилизационного сбора.

ÏÎÄÌÎÑÊÎÂÜÅ ÄËß ÁÈÇÍÅÑÀ
В декабре 2021 года мы подписали договор льготного займа с Фондом раз-

вития промышленности Московской области и реализуем инвестпроект по 
программе «Приобретение оборудования»; пользуемся программой 
Московской области, дающей право на применение инвестицион-
ного вычета по налогу на прибыль; в 2021 году успешно заверши-
ли проект по государственной программе Московской области 
«Предпринимательство Подмосковья». 

Предпринимателям, которые хотели бы также восполь-
зоваться антикризисной мерой поддержки «Земля за 
1 рубль», но еще не решились на это, в компании «То-
нар» советуют это сделать не откладывая. 

При всей сложности текущей ситуации сейчас до-
статочно удачное время для запуска проектов: рабо-
тают программы по льготным займам, субсидиям, 
предоставлению земельных участков. 

Следует отметить, что коронавирус, западные 
санкции и их последствия для экономики могут 
стать толчком к тому, чтобы модернизировать или 
начать новое импортозамещающее производство.
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ØØÎÊÎËÀÄÍÎÅ ÈÌÏÎÐÒÎÇÀÌÅÙÅÍÈÅ

РОССИЙСКИЙ ПРОИЗВОДИТЕЛЬ ГОТОВ ЗАНЯТЬ

ОСВОБОЖДАЮЩИЕСЯ НИШИ ВНУТРИ СТРАНЫ

И ЗАВОЕВАТЬ НОВЫЕ ПО ВСЕМУ МИРУ.

ГЛАВНОЕ – ОПЕРАТИВНО РЕШИТЬ ВСЕ ВОЗНИКШИЕ ВОПРОСЫ.

ОТЕЧЕСТВЕННЫЙ БИЗНЕС ОЧЕНЬ БЫСТРО СОЗДАЕТ

НОВЫЕ КООПЕРАЦИОННЫЕ СВЯЗИ И ЦЕПОЧКИ.



24       

ÑÅÊÐÅÒÍÛÉ ÈÍÃÐÅÄÈÅÍÒ
Создание шоколада – деликатный процесс. Часто в промышленных 
масштабах вкус шоколада дорабатывается многочисленными добав-

ками. В крафтовом производстве главный акцент делается на со-
хранении неповторимого вкуса исходного сырья. Добиться этого 

можно, только используя секретный ингредиент – высокотехно-
логичное оборудование.

– Гарантия на наши машины – пять лет. Порядка 70% 
продаж приходится на зарубежные рынки, в первую оче-

редь на Европу, где любят и ценят натуральный шоколад. 
Доля России пока только 30%, – рассказывает Геннадий 
Коротков. – Сейчас мы решаем вопросы с закупкой 
новых комплектующих. Мы используем итальянские 
электрические двигатели, редукторы и пневматику, 
сталь из Словении, Тайваня, Китая. В общей себе-
стоимости продукции на иностранные компоненты 
приходится до 25%. Около 75% стоимости – об-
работка металла, сборочные работы и работы по 
предпродажной подготовке и контролю качества 
изделий, которые мы делаем в России.

Главное достоинство машин «Аллюра» – надеж-
ность. Они имеют большой запас прочности и годами 

могут работать без ремонта, о чем свидетельствует уве-
личенный гарантийный срок. А главное, это оборудова-

ние позволяет создавать экологически чистый шоколад. 
Дело в том, что в этой технике для перетирки зерен ка-

као-бобов используются гранитные жернова. Другие про-
изводители промышленного оборудования для получения 

тертого шоколада устанавливают машины повышенной произ-
водительности, использующие металлические вальцы. Металл в 

процессе дробления какао-бобов выкрашивается и, несмотря на 
магнитные ловушки, частично попадает в готовый продукт, давая ме-

таллический привкус. 
С каждым годом в России растет спрос на качественные натуральные про-

дукты. Отечественные кондитеры все чаще приобретают у «Аллюра» небольшие 
машины для производства шоколада, урбечей и другой натуральной продукции. 

ÝÊÎÍÎÌÈÊÀ ÑÐÅÄÛ   |   ÏÐÀÂÎ ÁÈÇÍÅÑÀ

Компания «Аллюръ» – известный на российском и ев-
ропейском рынках поставщик оборудования для 

производства крафтового шоколада по технологии Bean-
to-Bar, то есть ремесленного производства от какао-
бобов до плитки. В их ассортименте меланджеры, 
вибростолы, виброфильтры, сепараторы, дробилки 
и т.д. Их покупают кондитеры из России, Италии, 
Германии, Франции, Чехии, Австралии,  Гваделу-
пы и других стран мира. Но новые экономиче-
ские реалии вносят в привычный уклад свои 
коррективы. О том, как подмосковный бизнес 
преодолевает возникшие трудности, расска-
зывает генеральный директор ООО «Аллюръ» 
Геннадий Коротков.
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ÍÎÂÛÅ ÂÛÇÎÂÛ
В новых экономических условиях, по словам Геннадия Короткова, компания 

значительно увеличит свою долю на рынке кондитерского оборудования из-за 
ухода из России западных производителей. Такое оборудование покупают на 
много лет, поэтому увеличенный спрос на продукцию «Аллюра» будет посте-
пенно расти и достигнет пика через два-три года. Компания «Аллюръ» стремит-
ся сохранить и европейский рынок сбыта. Западные кондитеры ценят высокое 
качество этой продукции и готовы приобретать ее, несмотря на возникшие 
санкции. 

Тем не менее сейчас производитель столкнулся с проблемой истощения 
товарных запасов на складах партнеров, особенно это чувствительно для ка-
чественного проката из нержавеющей стали. Пока бизнесу не удалось найти ка-
чественной российской замены для деталей с требуемой надежностью. Многие 
комплектующие приходится по единицам собирать у разных поставщиков электро-
оборудования. «Аллюръ» закупает российские датчики отличного качества, инди-
каторы, частично провода, то есть комплектующие, которые изготовлены на заводах 
с военной приемкой.

– Мы с удовольстви-
ем бы закупали российские 
компоненты. У нашей страны 
есть технологии и пока еще есть ин-
женеры, которых можно привлечь к этой 
работе. Наше государство должно при-
нять решение о комплексном восстанов-
лении экономики и дать ориентиры ма-
лому бизнесу на создание самых разных 
деталей, в том числе кнопок и проводов, 
которые нужны нам и другим компани-
ям, – говорит Геннадий Коротков.  

Бизнесу нужна качественная юри-
дическая поддержка, потому что с не-
которыми клиентами из других стран 
возникли споры из-за невозможности в 
срок исполнить ранее заключенные кон-
тракты. 

Вопросы с логистикой удается ре-
шить. С рынка ушли многие транспортные компании, но «Аллюръ» нашел нового партнера – компанию 
Transportir. В Чехию товар удалось доставить, а с поставками во Францию и Швейцарию пока возникли труд-
ности, но они решаемы. Стоимость доставки выросла, но многие покупатели продукции «Аллюра» готовы ее 
оплачивать.

– У импортозамещения очень хорошие перспективы, – отмечает 
Геннадий Коротков. – При комплексной поддержке государства мож-
но возродить многие отрасли российской экономики. Для насыщения 
внутреннего рынка и успешной конкуренции с западными компания-
ми у бизнеса должна быть возможность купить качественные, надеж-
ные и доступные по цене комплектующие в России. 

ÊÎÌÏÀÍÈß ÇÍÀ×ÈÒÅËÜÍÎ
ÓÂÅËÈ×ÈÒ ÑÂÎÞ ÄÎËÞ
ÍÀ ÐÛÍÊÅ ÊÎÍÄÈÒÅÐÑÊÎÃÎ
ÎÁÎÐÓÄÎÂÀÍÈß ÈÇ-ÇÀ ÓÕÎÄÀ
ÈÇ ÐÎÑÑÈÈ ÇÀÏÀÄÍÛÕ
ÏÐÎÈÇÂÎÄÈÒÅËÅÉ. ÑÏÐÎÑ
ÍÀ ÏÐÎÄÓÊÖÈÞ «ÀËËÞÐÀ»
ÁÓÄÅÒ ÏÎÑÒÅÏÅÍÍÎ ÐÀÑÒÈ
È ÄÎÑÒÈÃÍÅÒ ÏÈÊÀ
×ÅÐÅÇ ÄÂÀ-ÒÐÈ ÃÎÄÀ.

ÃÎÑÓÄÀÐÑÒÂÎ ÄÎËÆÍÎ
ÏÐÈÍßÒÜ ÐÅØÅÍÈÅ
Î ÊÎÌÏËÅÊÑÍÎÌ
ÂÎÑÑÒÀÍÎÂËÅÍÈÈ 
ÝÊÎÍÎÌÈÊÈ È ÄÀÒÜ
ÎÐÈÅÍÒÈÐÛ ÌÀËÎÌÓ
ÁÈÇÍÅÑÓ ÍÀ ÑÎÇÄÀÍÈÅ
ÑÀÌÛÕ ÐÀÇÍÛÕ
ÄÅÒÀËÅÉ.



26     

ÄÍÅÂÍÈÊ ÍÀÁËÞÄÅÍÈÉ   |   ÏÐÀÂÎ ÁÈÇÍÅÑÀ

ÄÄÅÉÑÒÂÓÅÌ ÂÌÅÑÒÅ

В ЭТОМ ГОДУ БИЗНЕС СТОЛКНУЛСЯ С НОВЫМИ
БЕСПРЕЦЕДЕНТНЫМИ ВЫЗОВАМИ.

О ТОМ, КАК ВМЕСТЕ ИМ ПРОТИВОСТОЯТЬ,
О РОЛИ МЕЖРЕГИОНАЛЬНОЙ КООПЕРАЦИИ, ДЛЯ ТОГО

ЧТОБЫ, НЕСМОТРЯ НА САНКЦИИ, ЭКОНОМИКА МОГЛА РАЗВИВАТЬСЯ,
МЫ ПОГОВОРИЛИ С БИЗНЕС-ОМБУДСМЕНАМИ
ЯРОСЛАВСКОЙ, КАЛУЖСКОЙ, ВЛАДИМИРСКОЙ

И ТВЕРСКОЙ ОБЛАСТЕЙ.

ÀËÜÔÈÐ
ÁÀÊÈÐÎÂ,

óïîëíîìî÷åííûé
ïî çàùèòå ïðàâ

ïðåäïðèíèìàòåëåé
â ßðîñëàâñêîé

îáëàñòè 

ÀÍÒÎÍ
ÑÒÀÌÏËÅÂÑÊÈÉ,

óïîëíîìî÷åííûé
ïî çàùèòå ïðàâ

ïðåäïðèíèìàòåëåé
â Òâåðñêîé

îáëàñòè 

ÀÍÄÐÅÉ ÊÎËÏÀÊÎÂ,
óïîëíîìî÷åííûé
ïî çàùèòå ïðàâ

ïðåäïðèíèìàòåëåé
â Êàëóæñêîé

îáëàñòè 

ÀËËÀ ÌÀÒÞØÊÈÍÀ,
óïîëíîìî÷åííûé
ïî çàùèòå ïðàâ

ïðåäïðèíèìàòåëåé
âî Âëàäèìèðñêîé

îáëàñòè 
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Альфир Бакиров:

Взаимодействие региональных уполномоченных у нас было отлажено и до сегодняшней ситуации. Мы 
с коллегами периодически встречаемся на различных межрегиональных мероприятиях, обсуждаем профес-
сиональные вопросы, делимся наработанными практиками. Есть корпоративная электронная почта, в одном 
из мессенджеров создан чат. Кроме того, федеральный бизнес-омбудсмен Борис Титов регулярно проводит со-
вещания с региональными уполномоченными по видео-конференц-связи, поэтому мы даже в режиме онлайн 
постоянно видимся, общаемся, дискутируем. 

Пандемия коронавируса научила нас оперативности. Сейчас, когда многие регионы разрабатывают и при-
нимают меры поддержки бизнеса в дополнение к уже действующим федеральным пакетам, мы снова стараем-
ся держать руку на пульсе. 

При комитете по бюджету, налогам и финансам Ярославской областной Думы создан экспертный совет, 
в состав которого я вхожу. Раз в неделю мы собираемся и обсуждаем предложения нашего аппарата, органов 
власти, общественных объединений бизнеса по устойчивому развитию экономики региона. Сейчас, например, 
речь идет о налоговых льготах для предпринимателей. Проанализировав практику регионов, мы обратились 
к опыту Кузбасса – местным правительством был принят целый пакет антикризисных мер. Это снижение ста-
вок по УСН, по налогу на имущество организаций, единому сельскохозяйственному налогу... Соответственно, 
запрашивали у кемеровских коллег информацию, наработки, цифры, чтобы представить ее членам нашего 
экспертного совета. Так что взаимодействуем активно и, на мой взгляд, продуктивно.

Кроме того, в конце июня у нас в Ярославле будет проходить Х межрегиональное совещание уполномо-
ченных по защите прав предпринимателей, которое проведем совместно с активом Общероссийской обще-
ственной организации малого и среднего предпринимательства «ОПОРА РОССИИ». Ожидаем гостей из более 
чем половины российских регионов. Центральная тема совещания звучит как «Адаптация бизнеса к работе в 
условиях санкций – действуем вместе!» У региональных уполномоченных будет возможность вместе с экспер-
тами, общественниками и самими предпринимателями обсудить те проблемы и сложности, с которыми сегодня 
сталкивается российский бизнес. Но так как от одних лишь разговоров толку мало, мы обязательно примем 
резолюцию, которую вместе с протоколом направим в адрес федеральных органов власти, уполномоченных 
принимать те или иные решения. С учетом того, каким представительным обещает быть пул участников совеща-
ния, очень надеюсь, что к нашим предложениям прислушаются.

Андрей Колпаков:

Специфика нашей работы заключается в том, что мы работаем по жалобам и обращениям. Если есть на-
рушение прав калужских предпринимателей в другом субъекте Федерации, я созваниваюсь с коллегами, при 
необходимости приезжаю в этот субъект, встречаюсь с региональным уполномоченным, предоставляю доку-
менты и прошу его принять в работу данное обращение. И ко мне также обращаются коллеги уполномоченные 
по проблемам предпринимателей из своих регионов, эффективность взаимодействия по вопросам защиты 
законных прав и интересов предпринимателей очень высокая.

Но в сегодняшней ситуации есть экономические вопросы, которые напрямую не прописаны в наших обя-
занностях, но подразумевают содействие развитию бизнеса. И прежде всего это межрегиональная коопера-
ция. С Московской областью мы сотрудничаем на постоянной основе, я очень благодарен Владимиру Алексан-
дровичу Головневу за мгновенную реакцию и эффективность в работе. И это не единичные случаи совместной 
работы, в апреле была просьба помочь наладить связи с поставщиками из Ленинградской области, я позвонил 
коллеге из этого региона, Рулевой Елене Александровне, она нашла способы организовать необходимые ком-
муникации, и запрос предпринимателя был быстро и эффективно удовлетворен. Сейчас оптимизация сроков 
принятия решения для бизнеса очень важна, и ни один из коллег мне ни разу не отказал. 

Существует много институтов поддержки бизнеса, и все они делают свою работу. Мы в Калуге очень эффек-
тивно работаем с Торгово-промышленной палатой Калужской области, эта площадка очень нравится бизнесу 
для встреч с властью и налаживанием кооперации. Наша задача не в том, чтобы обсудить проблему предпри-
нимателя, а в том, чтобы она была решена в кратчайшие сроки и с максимальным результатом. Для этого обя-
зательно сопровождение обращения, и я постоянно слежу за его прохождением и исполнением. 

ÊÀÊ Â ÓÑËÎÂÈßÕ ÑÀÍÊÖÈÉ ÎÑÓÙÅÑÒÂËßÅÒÑß
ÂÇÀÈÌÎÄÅÉÑÒÂÈÅ ÐÅÃÈÎÍÀËÜÍÛÕ ÓÏÎËÍÎÌÎ×ÅÍÍÛÕ ÄÐÓÃ Ñ ÄÐÓÃÎÌ?
ÈÇÌÅÍÈËÈÑÜ ËÈ ÏÎÄÕÎÄÛ Ê ÎÐÃÀÍÈÇÀÖÈÈ ÐÀÁÎÒÛ?
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Алла Матюшкина:

Усилено взаимодействие уполномоченных, направленное на защиту прав предпринимателей. Например, 
совместная работа уполномоченных по защите прав предпринимателей во Владимирской и Ярославской об-
ластях привела к существенному снижению суммы задолженности по контрактам перед владимирскими пред-
принимателями.

К уполномоченному по защите прав предпринимателей во Владимирской области поступило обращение 
общества с ограниченной ответственностью (ООО) по вопросу неисполнения условий контрактов. Предметом 
контрактов является поставка продуктов питания в детские сады и школы Ярославской области. Условия кон-
трактов со стороны ООО выполнены в полном объеме. Но на момент обращения к уполномоченному общая 
сумма долга составляла 415 932,79 рубля.

Бизнес-омбудсмен Владимирской области направила ходатайства главе администрации города Пере-
славль-Залесский и уполномоченному по защите прав предпринимателей в Ярославской области Альфиру Ба-
кирову об оказании содействия. Совместная работа с уполномоченным по защите прав предпринимателей в 
Ярославской области привела к существенному снижению суммы задолженности по контрактам перед ООО.

В адрес уполномоченных направлены благодарственные письма.

Альфир Бакиров:

Люди обращаются к нам, в первую очередь, за защитой своих нарушенных прав или за консультацией, а не 
за поиском бизнес-партнеров. 

Делать какие-то предположения нам сложно. Ситуация в стране более чем нестандартная, и у каждого пред-
принимателя все индивидуально: сфера деятельности, зависимость от импорта, наличие внутренних резервов, 
финансовой подушки на черный день... С одной стороны, логично, что в случае ухода зарубежных партнеров 
предприниматели в попытках импортозамещения будут искать альтернативу на внутреннем рынке – значит, и 
сеть межрегиональных контактов должна расширяться. 

С другой стороны, есть компании, которые столкнулись с потерей клиентов, отказом от новых проектов, се-
рьезным падением выручки. Например, в мой адрес обратилась руководитель профобъединения автосерви-
сов Ярославской области, в состав которого входят 18 предприятий. У них стоимость автозапчастей, материалов 
и автокомпонентов выросла на 40–50%. Кроме того, возник жесткий дефицит – из-за санкций более 100  ино-
странных производителей автозапчастей прекратили отгрузки на российский рынок. Не говоря уже о том, что 
количество клиентов и ремонтов на СТО сократилось. Владельцы всерьез говорят о вероятности банкротств их 
предприятий. В этой ситуации люди озабочены тем, чтобы выжить, и поиск новых партнеров для них сейчас 
отошел на второй план. Единственное, на что они уповают, – на помощь государства.

Антон Стамплевский:

Подходы не сильно изменились, потому что мы еще в период пандемии наладили новые форматы нашего 
общения. В непосредственном контакте мы с нашими региональными омбудсменами находимся постоянно. 
Чтобы была общая повестка, нам помогает телеграм-канал «Заступник для бизнеса», который мы развиваем 
второй год. Там уже далеко не тверские предприниматели, есть участники из Приморья, Удмуртии, Карелии. Это 
позволяет видеть и федеральную, и региональную повестку, очень помогает в плане коммуникаций. 

Есть отдельные инициативы коллег по проведению межрегиональных совещаний, например, такое сове-
щание прошло 26 мая, в День российского предпринимательства, в Орле. 

Мы привыкли работать оперативно с самого начала, а ковид научил нас делать это 7/24. Например, утро 
сегодня началось со звонка коллеги с Камчатки, нас попросили дать оценку их региональной программе по 
снижению давления на бизнес, поскольку знают, что у нас есть определенные наработки по этой теме. 

Мы все регулярно заполняем и обновляем таблицу принятых в регионах мер поддержки бизнеса, и у каж-
дого есть возможность сравнить ситуацию в субъектах РФ, использовать лучшие практики, дополнять свои ар-
гументы данными и позициями коллег. 

По наиболее сложным проблемам бизнеса, требующим углубленной аналитической проработки, омбуд-
смены создают рабочие группы (например, по кадастровой стоимости), где сопоставляются цифры, обобщает-
ся опыт и формулируются конкретные предложения по развитию экономики и изменению законодательства. 

Эти совместные предложения, основанные на объективных данных бизнеса из регионов, направляются в 
правительство РФ и входят отдельными проработанными разделами в доклад президенту. 

За 10 лет работы института по защите прав предпринимателей мы научились слаженно работать, как одна 
команда.

ÓÂÅËÈ×ÈËÎÑÜ ÈËÈ ÓÌÅÍÜØÈËÎÑÜ ×ÈÑËÎ ÌÅÆÐÅÃÈÎÍÀËÜÍÛÕ 
ÊÎÍÒÀÊÒÎÂ ÑÐÅÄÈ ÏÐÅÄÏÐÈÍÈÌÀÒÅËÅÉ?
ÎÁÐÀÙÀÞÒÑß ËÈ ÁÈÇÍÅÑÌÅÍÛ Â ÏÎÈÑÊÀÕ ÄÅËÎÂÛÕ
ÏÀÐÒÍÅÐÎÂ Ê ÐÅÃÈÎÍÀÌ-ÑÎÑÅÄßÌ?
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Алла Матюшкина:

Количество выездных деловых миссий увеличивается. Как уполномоченный, 
я передаю такие заявки организаторам выездных межрегиональных деловых мис-
сий, которыми выступают ГАУ ВО «Бизнес Инкубатор» и Союз «Торгово-промыш-
ленная палата Владимирской области». Они берут на себя аренду помещений, ор-
ганизацию презентаций, В2В переговоров, трансферов, культурной программы, 
посещений предприятий. Участие в выездных межрегиональных деловых миссиях 
для МСП Владимирской области осуществляется на условиях софинансирования, 
основную часть которого берут на себя организаторы.

Антон Стамплевский:

Традиционно много предпринимателей к нам обращается по вопросам, не связанным с защитой биз-
неса. К нам приходят с вопросами о том, где найти аренду, с вопросами по поиску партнеров, по продаже 
бизнеса. Приятно, что предприниматели нам доверяют, хотя это не наш профиль задач. 

Сейчас в связи с санкционным давлением созданы платформенные решения по межрегиональной коо-
перации. У нас при Фонде развития промышленности открыт Центр внутрирегиональной кооперации. Пока 
он работает в ручном режиме, собираются анкеты, готовятся IT-решения. А люди уже сейчас обмениваются 
информацией через свои отраслевые и профессиональные группы. Мы видим эту коммуникацию и помо-
гаем. Институт уполномоченных и раньше часто выступал как медиатор-переговорщик в спорах хозяйствую-
щих субъектов, способствовал тому, чтобы предприниматели не нарушали права друг друга. 

Сейчас с учетом ограничения поставок комплектующих, дефицита сырья, разрыва большинства логи-
стических цепочек обмен информацией стал более интенсивным. И к нам стекается много информации. Мы 
такой хаб, за десять лет работы накопили очень много информации. Поэтому у нас всегда можно получить 
если не прямой контакт, то хотя бы понять, у кого спросить, в какую сторону двигаться. 

Андрей Колпаков:

Межрегиональные контакты сейчас увеличиваются. Раньше партнеров искали по всему миру, а теперь 
предприниматели ограничены в выборе. У нас в Калужской области организованабиржа контактов, там соби-
раются предприниматели и озвучивают свои потребности в новых поставщиках, смежниках или потребителях. 
Главное, чтобы встретились покупатель и продавец. Сейчас наша главная задача – поддержать производство, 
ведь одна маленькая деталь может остановить производство большого изделия. Такие биржи очень важны, 
многим это помогло решить свои проблемы. 

Я считаю, что сейчас огромный рынок спроса и предложений – это Москва и Московская область, думаю, 
они должны инициировать такие биржи контактов, приглашать граничащие с Московской областью регионы 
для встреч со своим бизнесом. Это очень сильно сокращает сроки и повышает эффективность коммуникаций. 
На таких мероприятиях присутствуют люди, принимающие решения, в основном собственники предприятий, 
которые могут на месте принять решение без проволочек.
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Альфир Бакиров:

Сейчас наша экономика претерпевает очень серьезные, даже фундаментальные изменения. И здесь 
фора есть у микро- и малых предприятий – они самые гибкие, им легче переключиться на иное направ-
ление деятельности, подстроиться под стремительно меняющийся рынок. Наиболее очевидное – занять ту 
нишу, которая высвободилась после ухода иностранных компаний. Например, те же крупные производители 
бытовой химии, средств гигиены – они сократили свой ассортимент на российском рынке, а вот цены на их 
продукцию резко поползли вверх. Аналогичная ситуация с качественными кормами для животных. Поэтому 
новые российские игроки в этом сегменте будут очень кстати.

Сейчас будет очень нелегко туристической отрасли и отрасли авиаперевозок, авиастроению, автомоби-
лестроению. Надеюсь, что благодаря разрешению на параллельный импорт на нашем рынке вновь появятся 
необходимые детали, запчасти и комплектующие. 

Определенные сложности будут у тех, кто работает в торговле и сфере услуг – там основным ограничи-
телем может стать снижение платежеспособности населения. Однако и здесь все индивидуально. Сегодня 
активно говорят про импортозамещение, что многие вещи могут быть произведены и у нас в России. Не со-
мневаюсь, что так оно и будет, но вот этот переходный период нужно пережить и перетерпеть. Очевидно, что 
приспосабливаться придется долго, возможно, на это уйдет несколько лет. 

В любом случае, если государство будет оказывать всестороннюю поддержку российским предпринима-
телям в условиях санкций, то положительные темпы развития экономики будут восстановлены. Но для этого 
нужно, чтобы поддержка предпринимательской инициативы была на всех уровнях власти. А не так, что на 
уровне федерации принимаются целые пакеты мер поддержки бизнеса, а на уровне муниципалитетов про-
должают под самым незначительным предлогом сносить целые мини-рынки. 

Андрей Колпаков:

Я не считаю, что у нас кризис. Идет перестройка экономики. В начале 90-х нашу 
экономику с «ног поставили на голову», а сейчас мы вернулись на ноги. Если 30 
лет стоять на голове, вестибулярный аппарат не сразу придет в норму. В Советском 
Союзе была эффективная надежная внутренняя кооперация. Сейчас мы должны 
вернуться к такой кооперации, в том числе и со странами СНГ. 

Мы сегодня приспосабливаемся к новой внешней среде, и скоро должны к ней 
привыкнуть. Сейчас нужно время, чтобы экономика адаптировалась к переменам. 
Тот дефицит, который образовался, дает новые большие возможности для россий-
ского бизнеса. В течение ближайших лет для промышленных предприятий будут хо-
рошие возможности для того, чтобы осваивать новую продукцию, расширять рынок 
сбыта, заниматься импортозамещением, создавать новые рабочие места. Народ это 
понимает и поддерживает, потому что все это говорит о том, что через несколько лет 
у нас будет более здоровая экономика. Возьмем, к примеру, сельское хозяйство – 
восемь лет назад начались санкции, и за эти годы мы себя накормили. Просто нужно 
время, деньги и гарантии, что все это долгосрочно. Очень важно, чтобы программа 
импортозамещения не пошла путем замены поставщиков из Европы на поставщи-
ков из Китая, а пошло создание и развитие новых современных производств у нас 
в России.

ÍÀÑÊÎËÜÊÎ ÇÀÒßÆÍÛÌ ÁÓÄÅÒ ÊÐÈÇÈÑ,
ÏÎ ÂÀØÅÌÓ ÌÍÅÍÈÞ? ×ÒÎ Â ÎÁÎÇÐÈÌÎÌ ÁÓÄÓÙÅÌ
ÆÄÅÒ ÌÀËÛÉ È ÑÐÅÄÍÈÉ ÁÈÇÍÅÑ?
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Алла Матюшкина:

Считаю, что в условиях санкционного давления, необходимо расширение спо-
собов урегулирования конфликтов. Приведу опыт нашего региона. При аппарате 
уполномоченного в августе 2020г. создан «Центр примирительных процедур (ме-
диации)», обучены 4 медиатора. В целях устранения проблемы недостаточной 
информированности бизнеса в Центре примирительных процедур проводятся 
тематические общественные мероприятия, конференции с привлечением разных 
представителей власти, бесплатные консультации медиаторами Центра. 

15 марта 2022 в городе Владимир прошел круглый стол «Медиация: преиму-
щества для власти и бизнеса»  на площадке Союз «Торгово-промышленная палата 
Владимирской области». Приветствуя участников, руководитель экспертной служ-
бы, омбудсмен по медиации Уполномоченного при Президенте РФ по защите прав 
предпринимателей Алексей Александрович Рябов рассказал о перспективах уре-
гулирования с участием медиатора споров, возникающих из административных и 
иных публичных правоотношений. Участники выступили с открытой дискуссией по 
проблемным вопросам внедрения института медиации:

обсуждение возможности медиации в налоговой сфере, о порядке досудебно-
го обжалования налоговых споров, опыт регионов по медиации в арбитражном 
процессе, взаимодействие медиатора и нотариуса, медиация в системе судебных 
приставов.

По результатам подготовлены предложения о внесении изменений в действу-
ющее законодательство, направленные в Государственную Думу Федерального
Собрания Российской Федерации.

Антон Стамплевский:

Мне кажется, что кризис будет затяжным и серьезные проблемы мы только-только начали ощущать, об-
ращения предпринимателей об этом свидетельствуют. К сожалению, многие кооперационные связи разо-
рваны, для большого количества покинувших рынок позиций нет аналогов, их невозможно быстро заменить.

Многое будет зависеть от гибкости и активности государства. На первый план выходит роль государствен-
ной помощи и поддержки, а она пока очень скромная. Нужны более активные действия в плане кредитной 
поддержки, ставка кредита 13–15 процентов – это нереально. 

Необходимо все, что связано с прямой финансовой помощью для сохранения рабочих мест. Это пред-
ложения Бориса Титова и нашего института уполномоченных  заплатить из федеральных средств тем, кто 
сохраняет рабочие места, хотя бы на уровне МРОТ на два-три месяца. Мы видим, что проблема безработицы 
уже возникает.

Здраво сработало решение по страховым пенсионным взносам, которые стали 15 процентов. Но оно рас-
пространяется только на 12 тысяч рублей, а зарплаты давно гораздо выше. 

Необходимо стимулирование внутреннего спроса. И не так, как это делается сейчас. Нужны новые про-
граммы. В стране помогла бы большая стройка, причем не только инфраструктурные проекты, которые реа-
лизуют крупные игроки. Надо предоставить гражданам земельные участки и доступную ипотеку. Это поможет 
решить вопрос обжитости территорий, мотивировать людей остаться в регионах. Собственность – большой 
мотиватор. 

И последнее, с чем мы сталкиваемся каждый день, – коррупционная составляющая и административное 
давление. Нужна свобода предпринимательства – ослабление регуляторов. Предприниматели  замучились 
платить айтишникам и бухгалтерам, не успевают развивать свой бизнес, потому что надо выполнять все тре-
бования, чтобы не попасть под штраф. Одни требования сокращаются, но появляются новые. Сейчас пред-
принимаются первые шаги, но дерегулирование должно быть более масштабным. Бизнес найдет конкурент-
ные ниши, если ему дать свободно вздохнуть. Мир идет по пути развития новых сервисов, чтобы человеку 
было более комфортно жить. И предприниматели должны думать об этом, а не отбиваться от административ-
ного давления.
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ГЛАВНОЕ УПРАВЛЕНИЕ
ЦЕНТРАЛЬНОГО БАНКА РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
ПО ЦЕНТРАЛЬНОМУ ФЕДЕРАЛЬНОМУ ОКРУГУ  

ФИНАНСОВЫЙ СЕКТОР: НОВЫЕ ПРАВИЛА РАБОТЫ

115035, Г. МОСКВА, М-35, УЛ. БАЛЧУГ, 2

(495) 950-21-90, ФАКС (499) 230-34-12       WWW.CBR.RU

ВЗЛЕТ КЛЮЧЕВОЙ СТАВКИ В ФЕВРАЛЕ ТЕКУЩЕГО ГОДА ДО 20% СТАЛ ДЛЯ БИЗНЕСА СИЛЬНЫМ ПОТРЯСЕНИЕМ: НОВЫЕ КРЕДИТЫ ОКАЗАЛИСЬ ПРАКТИ-
ЧЕСКИ НЕДОСТУПНЫМИ, А ОБЯЗАТЕЛЬСТВА ПО ДЕЙСТВУЮЩИМ, С ПЛАВАЮЩЕЙ ПРОЦЕНТНОЙ СТАВКОЙ, НЕВЫПОЛНИМЫМИ. И ХОТЯ ЭКОНОМИЧЕСКАЯ 
СИТУАЦИЯ В СТРАНЕ ПОСТЕПЕННО СТАБИЛИЗИРУЕТСЯ, И БАНК РОССИИ ПОСТЕПЕННО СНИЖАЕТ КЛЮЧЕВУЮ СТАВКУ, У ПРЕДПРИНИМАТЕЛЕЙ ВСЕ ЕЩЕ 
ОСТАЮТСЯ ВОПРОСЫ. ЧТО ПРОИСХОДИТ СЕГОДНЯ В ФИНАНСОВОЙ ПОЛИТИКЕ И КАК БИЗНЕСУ ОСТАВАТЬСЯ НА ПЛАВУ, ОТВЕЧАЮТ ЭКСПЕРТЫ ГЛАВНОГО 
УПРАВЛЕНИЯ ЦЕНТРАЛЬНОГО БАНКА РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ ПО ЦЕНТРАЛЬНОМУ ФЕДЕРАЛЬНОМУ ОКРУГУ.

КОММЕРЧЕСКИЙ БАНК ПОДНЯЛ
ПРОЦЕНТНУЮ СТАВКУ ПО ДЕЙСТВУЮЩЕМУ
КРЕДИТНОМУ ДОГОВОРУ В СВЯЗИ
С УВЕЛИЧЕНИЕМ КЛЮЧЕВОЙ СТАВКИ ЦБ РФ 

Может ли кредитная организация в одностороннем порядке

изменять процентную ставку по кредитному договору в связи

с увеличением ключевой ставки ЦБ РФ?

Поскольку на договоры с юридическими лицами требования Федерального закона № 353-ФЗ 
«О потребительском кредите (займе)» не распространяются, условие о возможности изменения 
процентной ставки необходимо искать в договоре. 

По действующим кредитам, выданным по фиксированным ставкам, банки не могут изменить 
условия, в том числе повысить ставку. Если же кредит был выдан по плавающей (переменной) 
ставке, привязанной к уровню ключевой ставки Банка России, то ее повышение во время дей-
ствия договора обоснованно в случае, если ключевая ставка Банка России выросла.

Каким образом в данной ситуации действовать предпринимателю?

За исключением обращения в суд с иском к банку.

Во-первых, нужно отметить, что Банк России рекомендовал кредитным организациям в слу-
чае, если заемщик испытывает сложности по исполнению обязательств по кредитному договору 
после 18 февраля 2022 года в связи с введением мер ограничительного характера, в том чис-
ле с изменением плавающей (переменной) процентной ставки, привязанной к уровню ключе-
вой ставки Банка России, рассматривать и удовлетворять заявления заемщиков об изменении 
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ПРАВИТЕЛЬСТВО РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
ИНФОРМИРОВАЛО О ЛЬГОТНОМ КРЕДИТОВАНИИ 
МАЛОГО И СРЕДНЕГО БИЗНЕСА В УСЛОВИЯХ
ДАВЛЕНИЯ НА РОССИЙСКУЮ ЭКОНОМИКУ
СО СТОРОНЫ НЕДРУЖЕСТВЕННЫХ СТРАН

условий ранее заключенных кредитных договоров на условиях, предусмотренных 
программой реструктуризации, а также не начислять неустойки (штрафы, пени). Та-
ким образом, заемщик должен обратиться к своему банку-кредитору с просьбой 
реструктурировать кредит. При этом важно понимать, что решение о реструкту-
ризации кредита является правом банка, а не его обязанностью. Если заем-
щику не удалось договориться об изменении условий кредитного договора со 
своим банком-кредитором, заемщик может обратиться в другой банк с заяв-
лением о рефинансировании кредита, представив необходимые документы. 

Во-вторых, индивидуальные предприниматели и компании малого и 
среднего бизнеса могут оформить кредитные каникулы (см. далее).

В-третьих, можно рассмотреть рефинансирование долга, воспользовав-
шись одной из льготных программ кредитования (см. далее). 

В целом необходимо изучить договор кредита. Банк вправе включить усло-
вие о повышении процентной ставки в договор на этапе заключения, руковод-
ствуясь принципом свободы договора. 

Представители банка сообщили о допустимости

увеличения процентной ставки.

Какой способ уведомления заемщика со стороны кредитной 

организации является надлежащим?

Способ уведомления заемщика со стороны кредитной организации об изменении условий 
кредитования, как правило, прописывается в кредитном договоре.

Будут ли доступны кредиты на пополнение оборотных средств? 

Банк России во взаимодействии с Правительством Российской Федерации разработал анти-
кризисные программы льготного кредитования субъектов малого и среднего предприниматель-
ства (МСП). 

Они дают возможность бизнесу получить оборотные кредиты сроком до одного года, а также 
инвестиционные кредиты на срок до трех лет.

Льготное кредитование подразумевает только получение новых

кредитов или возможно рефинансирование ранее полученных? 

Программа оборотного кредитования позволит малым предприятиям получить льготный кре-
дит (или рефинансировать ранее полученный) по ставке не выше 15% годовых, а средним пред-
приятиям – не выше 13,5%. Объем кредитования составит 340 млрд рублей. Срок действия про-
граммы – до 30 декабря 2022 года.

Инвестиционные кредиты будут предоставляться по расширенной программе стимулирова-
ния кредитования субъектов МСП, которую Банк России реализует совместно с АО «Корпорация 
«МСП». Ставки по ней также не превысят 15% для малых и 13,5% для средних предприятий. 
Лимит программы возрастет на 160 млрд рублей и достигнет 335 млрд рублей. По оценке АО 
«Корпорация «МСП», он будет выбран в течение 2022 года.

На обе программы выделен лимит в размере 500 млрд рублей. Таким образом, общая сумма 
по программам поддержки с учетом существующего лимита программы стимулирования кредито-
вания составит 675 млрд рублей.

В реализации программ примет участие широкий круг банков.
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Каковы общие условия льготного кредитования

малого и среднего бизнеса? 

Антикризисные программы льготного кредитования субъектов МСП дают воз-
можность бизнесу получить оборотные кредиты сроком до одного года, а также ин-
вестиционные кредиты сроком до трех лет. 

Программа оборотного кредитования Банка России позволяет малым предприяти-
ям получить льготный кредит (или рефинансировать ранее полученный) на сумму до 
300 млн рублей по ставке не выше 15% годовых, а средним предприятиям – на сумму 
до 1 млрд рублей по ставке не выше 13,5%. Срок действия программы – до 30 декабря 
2022 года. Список банков-участников размещен на сайте Банка России (http://cbr.ru/

develop/msp/).
Кредиты на инвестиционные цели предоставляются по расширенной программе 

стимулирования кредитования субъектов МСП, которая реализуется Банком России со-
вместно с АО «Корпорация «МСП». Ставки по ней аналогичные – не более 15% для ма-

лых и 13,5% для средних предприятий, а размер кредита варьируется от 3 млн до 2 млрд 
рублей. Список банков-участников размещен на сайте АО «Корпорация «МСП» (https://

corpmsp.ru/bankam/programma_stimulir/). 
Кроме того, выдача оборотных и инвестиционных кредитов субъектам МСП осуществля-

ется по «Программе 1764» Минэкономразвития России. Оборотные кредиты в размере от 
500 тыс. рублей до 500 млн рублей можно получить на срок до 1 года, а инвестиционные –
в сумме от 500 тыс. рублей до 1 млрд рублей на срок до 10 лет, с субсидиями в течение 5 лет. 
При этом процентные ставки не отличаются от других программ поддержки и составляют не 
более 15% для малых и микропредприятий, для средних – не выше 13,5%. Круг банков-участ-
ников программы доступен на сайте Минэкономразвития России.

Каковы условия получения таких кредитов?

Имеется ли исчерпывающий перечень нормативных 

правовых актов, устанавливающих требования

к получателям льготных кредитов? 

Кредит на инвестиционные цели по программе АО «Корпорация «МСП» могут получить за-
емщики, которые включены в единый реестр субъектов МСП, не осуществляют подакцизную дея-
тельность, не входят в группу с компаниями крупного бизнеса и в отношении которых не применя-
ются процедуры банкротства. Кредиты по этой программе являются целевыми. Полный перечень 
условий по расширенной программе стимулирования кредитования субъектов МСП представлен 
на сайте АО «Корпорация «МСП». 

Льготные оборотные кредиты, помимо субъектов МСП, могут получить самозанятые граждане 
на предпринимательские цели, а также лизинговые и факторинговые компании на цели предо-
ставления имущества в лизинг или финансирования субъектов МСП. Кроме того, льготное оборот-
ное кредитование доступно некоторым предприятиям, которые торгуют подакцизными товарами: 
общепиту, гостиничному бизнесу, а также микропредприятиям розничной торговли.

Предоставление льготного инвестиционного кредитования осуществляется согласно Прика-
зу Банка России от 25.10.2019 № ОД-2479, программа утверждена решением совета директоров 
АО «Корпорация «МСП» от 15.03.2022 (протокол № 131). Программа льготного оборотного кре-
дитования Банка России осуществляется в соответствии с Приказом Банка России от 11.03.2022
№ ОД-490.
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ПО ИНФОРМАЦИИ ПРАВИТЕЛЬСТВА
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ, В КАЧЕСТВЕ
МЕРЫ ПОДДЕРЖКИ МАЛОГО И СРЕДНЕГО
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВА ПРЕДУСМОТРЕНЫ 
КРЕДИТНЫЕ КАНИКУЛЫ ДЛЯ СУБЪЕКТОВ МСП

Каковы условия получения отсрочки или изменения условий

кредитного договора для субъектов малого и среднего бизнеса? 

Индивидуальные предприниматели и компании малого и среднего бизнеса могут претендо-
вать на каникулы независимо от динамики их доходов. Для бизнеса единственное условие – на-
личие его кода ОКВЭД в перечне пострадавших отраслей. Правительство РФ включило в этот 
перечень, в частности, сельское хозяйство, туризм, общественное питание, медицину, информа-
ционные технологии, розничную торговлю, а также производство продуктов питания, одежды, 

мебели, бытовой химии.
Наличие просроченной задолженности не влияет на возможность обращения за ка-

никулами.

В отношении каких видов кредитов действует

данная мера поддержки? 

По всем видам кредитов и займов, выданных до 1 марта 2022 года. 
Если у заемщика несколько кредитов, по закону о кредитных каникулах 
можно запросить отсрочку по каждому из них. Но только один раз.

Существует максимальный размер кредита

(займа), по которому заемщик вправе обратиться 

с требованием об изменении условий

кредитного договора. Это ограничение

распространяется на сумму выданного кредита? 

Или на остаток по кредитному обязательству? 

По кредитам для бизнеса такие лимиты правительством не установле-
ны, но определен перечень отраслей, в которых должен работать предпри-

ниматель, для того чтобы воспользоваться кредитными каникулами. Лимит 
может быть установлен только для ИП, в случае если он решил воспользоваться 

правом на льготный период как физическое лицо. В этом случае лимит по сумме 
выданного кредита (займа) составит 350 тыс. рублей.

На каких условиях кредитные каникулы предоставляются инди-

видуальным предпринимателям – как физическому лицу или как 

субъекту малого и среднего предпринимательства? 

Индивидуальный предприниматель (ИП) может выбрать один из вариантов: получить право 
на льготный период по тем же правилам, что и граждане, либо, если его деятельность относится к 
определенному правительством перечню отраслей, по правилам для субъектов малого и средне-
го предпринимательства. При этом ИП не сможет воспользоваться обоими вариантами кредитных 
каникул одновременно.
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Мера поддержки в виде кредитных каникул действует

в отношении определенного перечня отраслей, в которых

осуществляет деятельность заемщик. Учитывается только

основной вид деятельности или есть возможность

предоставления кредитных каникул по дополнительному ОКВЭД? 

Учитывается как основной, так и дополнительный ОКВЭД. Если ваш дополнительный 
код ОКВЭД входит в утвержденный правительством РФ перечень пострадавших от-

раслей, вы имеете право воспользоваться кредитными каникулами.

Каким образом и к кому обращаться с вопросом

о предоставлении кредитных каникул?

Существует ли исчерпывающий перечень

кредитных организаций, которые

предоставляют кредитные каникулы? 

Обращаться необходимо к своему кредитору. Гражданам 
надо представить документы, подтверждающие снижение их до-
хода. Например, документ об увольнении с работы или справку 
из центра занятости о постановке на учет в качестве безработно-
го, справку с работы о снижении зарплаты в связи с уходом во 
временный неоплачиваемый отпуск (в компаниях, которые при-
остановили свою деятельность в России). Можно уточнить у сво-
его кредитора, какой документ его устроит и как лучше направить 
требование о каникулах – в офисе, через личный кабинет на сайте, 

мобильное приложение.
В течение пяти дней после получения требования кредитор обя-

зан уведомить заемщика о предоставлении каникул. Если заемщик 
передал документ о снижении своих доходов не сразу, а по дополни-

тельному запросу кредитора, то указанный пятидневный срок отсчиты-
вается с этого дня.

В обращении нужно указать, что вы хотите получить именно кредитные 
каникулы по закону от 3 апреля 2020 года № 106-ФЗ (в редакции закона от 

8 марта 2022 года № 46-ФЗ). Также возможна реструктуризация на условиях бан-
ка или МФО, но они могут существенно отличаться от каникул по закону.

Каков исчерпывающий перечень нормативных правовых актов, 

устанавливающих требования к предпринимателю,

намеревающемуся подать заявление о предоставлении

кредитных каникул? 

Индивидуальные предприниматели и компании малого и среднего бизнеса могут претендовать 
на каникулы независимо от динамики их доходов. Для бизнеса единственное условие – наличие его 
основного или дополнительного кода ОКВЭД в перечне пострадавших отраслей, перечень которых 
утвержден Постановлением Правительства РФ от 10.03.2022 № 337. Правительство РФ включило в 
этот перечень, в частности, сельское хозяйство, туризм, общественное питание, медицину, инфор-
мационные технологии, розничную торговлю, а также производство продуктов питания, одежды, 
мебели, бытовой химии. Наличие просроченной задолженности не влияет на возможность обра-
щения за каникулами. Кредитными каникулами можно воспользоваться по всем видам кредитов 
и займов, выданных до 1 марта 2022 года. Если у заемщика несколько кредитов, можно запросить 
отсрочку по каждому из них, но только один раз.
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В ИНФОРМАЦИОННОМ СООБЩЕНИИ
ОТ 28 ФЕВРАЛЯ 2022 ГОДА ЦБ РФ РЕКОМЕНДОВАЛ
КРЕДИТНЫМ ОРГАНИЗАЦИЯМ РЕСТРУКТУРИРОВАТЬ
ЗАДОЛЖЕННОСТЬ, НЕ НАЗНАЧАТЬ ПЕНИ И ШТРАФЫ
ПО КРЕДИТАМ (ЗАЙМАМ), В СЛУЧАЕ ЕСЛИ
ФИНАНСОВОЕ ПОЛОЖЕНИЕ ЗАЕМЩИКОВ
УХУДШИЛОСЬ ПОСЛЕ 18 ФЕВРАЛЯ 2022 ГОДА
В РЕЗУЛЬТАТЕ ДЕЙСТВИЯ САНКЦИЙ

Означает ли это, что банкам запрещено до конца 2022 года

штрафовать своих заемщиков и начислять пени за просрочку оплаты? 

Письма Банка России носят рекомендательный характер. Итоговые решения принимаются 
кредитором по его усмотрению. 

Рекомендации Банка России не обязывают банки отказываться от начисления штрафов и 
пени за просрочку оплаты заемщиком и распространяются только на заемщиков, финансовое 
положение которых ухудшилось после 18 февраля 2022 года в результате действия санкций.

Каким образом предприниматель может доказать, что его финансовое 

положение ухудшилось вследствие действия санкций?

Какие документы или материалы могут быть подтверждением

и рассматриваться как надлежащее доказательство? 

Единого перечня документов, обосновывающих ухудшение финансового положения за-
емщика вследствие действия санкций, законом не установлено. При этом банки-кредиторы в 
рамках текущей деятельности по анализу финансового положения заемщиков используют опре-
деленный перечень источников информации, который, как правило, закреплен во внутренних 
документах банка. В связи с этим заемщику нужно уточнить у своего банка-кредитора, какие 
документы необходимо представить, чтобы документально обосновать взаимосвязь ухудшения 
своего финансового положения с действием мер ограничительного характера или их послед-
ствиями.

В случае если предприниматель соответствует всем законодательным 

требованиям, предусмотренным для предоставления кредитных

каникул, но банк отказывается изменять условия кредитного

договора, существует ли административный (досудебный)

порядок обжалования подобных действий финансовой организации? 

Банк не имеет права отказать в предоставлении кредитных каникул, если заемщик соответ-
ствует критериям закона. Если вы столкнулись с тем, что банк или другой кредитор (МФО, КПК) 
создает искусственные препятствия для предоставления кредитных каникул, направьте жалобу 
в Банк России через интернет-приемную. Приложите любые подтверждающие материалы (фото, 
аудиозапись и пр.).

Кроме того, можно воспользоваться претензионным порядком и направить требование 
в конкретную кредитную организацию. 

Институт финансового уполномоченного с бизнесом не работает, поэтому досудебный поря-
док в данном случае невозможен. 
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3
ноября 2020 года в подмосковном городе 

Ликино-Дулево состоялось торжествен-

ное открытие памятника русскому пред-

принимателю Матвею Кузнецову. Памят-

ник стоит напротив Дулевского фарфорового 

завода, который основали купцы Кузнецовы.

Высота памятника – три с половиной метра. 

В руках «фарфоровый король» держит чашку, на 

изящном столике рядом установлен кофейник. 

Это настоящая продукция завода – оригиналы 

чашки и кофейника хранятся в заводском музее. 

Памятник установлен по инициативе сегодняшних 

владельцев завода. В его финансировании приняло 

участие правительство Московской области.

Предприниматели-старообрядцы  – особое 
явление  в  русской  социально-экономической 
жизни  второй  половины  XIX – начала  XX сто-
летия .  В  одном  ряду  с  Морозовыми ,  Рябушин-
скими ,  Третьяковыми  стоит  род  купцов  Кузне-
цовых ,  «королей  фарфора  и  фаянса». Самым 
ярким  и  успешным  представителем  этого  рода 
был  Матвей  Сидорович  Кузнецов .

30

МАТВЕЙ  КУЗНЕЦОВ :
ХОЗЯИН  «ИМПЕРИИ  ФАРФОРА»

Когда-то на этом месте стояла старообряд-

ческая церковь, построенная при заводе. В лице 

Матвея Кузнецова увековечена память всей 

династии Кузнецовых, так много сделавших для 

развития Ликино-Дулева и других подмосковных 

селений. 

Основателем завода был дед Матвея Сидоро-

вича Терентий Яковлевич. Затем дело возглавлял 

отец, Исидор Терентьевич. Но расцвет фарфоро-

вого дела приходится именно на время работы 

Матвея Сидоровича. Продукция Кузнецовых при 

нем составляла в России 2/3 от рынка керамики.

Родиной семьи Кузнецовых была Гжель, 

знаменитая своей керамикой. Прадед Яков 

Васильевич Кузнецов (1761–1816/1823), старо-

обрядец, выходец из государственных крестьян 

Гжельской волости, занимавшийся гончарным 

делом и торговавший лесом, первым из династии 

Кузнецовых открывает завод по производству 

керамики. С расширением производства Яков 

Васильевич привлекает к делу своих сыновей: 

Терентия (1781–1848) и Анисима (1786 – после 

1850). 

К 1812 году завод работал на полную мощ-

ность. В 1832 году во Владимирской губернии 

в пустоши Дулево был запущен в производство 

второй завод. Все сошлось идеально. Во-первых, 
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в Дулеве были очень дешевые дрова, которые 

в большом количестве требовались для обжига 

посуды. Во-вторых, здесь было много населения, 

местные жители не гнались за высокой зарпла-

той и были готовы обучиться новому ремеслу. 

Даже высокая смертность среди работников (это 

был труд тяжелый и вредный для здоровья) не 

мешала предприятию процветать и бесперебой-

но поставлять в разные города России посуду, 

зарабатывая ежегодно более миллиона рублей.

В 1840–1850 годах Кузнецовы строят в 

Лифляндии, вблизи Риги, новый завод. В 1853-м 

произошел раздел имущества между наследни-

ками Терентия Яковлевича и Анисима Яковле-

вича: сыновья Терентия Яковлевича – Сидор и 

Емельян взяли заводы в Дулеве и Риге. 

А в 1846 году в семье Сидора Кузнецова 

родился сын Матвей. В 1861 году отец отправил 

его учиться в Ригу в коммерческое училище. Во 

время обучения молодой Кузнецов принимал 

участие в правительственной программе по раз-

работке тарифов для железнодорожного транс-

порта и таможенных пошлин. Одновременно 

Матвей Сидорович проходил производственную 

практику на семейном Рижском фарфоровом 

заводе.

В 1870 году в возрасте 24 лет Матвей Кузне-

цов основывает фаянсовую фабрику на Слобо-

жанщине (нынешняя территория Донбасса), 

сначала в селе Байрак, а затем в селе Буды. Для 

быстрого освоения новых объектов Матвей Си-

дорович просил специалистов и квалифициро-

ванных рабочих с действующих заводов пересе-

литься на новые места. И началась добровольная 

миграция из родных мест: Санкт-Петербурга, 

Москвы, Подмосковья, Твери, Риги. Затем про-

изводство переведено в Славянск – место, где 

добывалась уникальная глина.

В 1870 году Кузнецов приобретает завод сво-

его разорившегося конкурента Ауэрбаха в дерев-

не Кузнецово Тверской губернии (ныне – Кона-

ково). Фарфор этого завода славился уникальной 

красотой. Особо ценились предметы, отделанные 

растительным орнаментом.

Кузнецов модернизировал предприятие, были 

выстроены краснокирпичные здания цехов, 

установлены паровые машины, число рабочих 

увеличено почти вдвое. 

Кроме фаянса, на заводе стали выпускать 

фарфор и майолику, полуфаянс высшего каче-

ства, а также эмалированные церковные иконо-

стасы, облицовочные плиты, санитарные при-

надлежности. Особый вид продукции – мелкая 

пластика, скульптуры из фаянса, изображающие 

чаще всего жанровые сцены из народной жизни. 

Неподалеку от предприятия была выстроена 

начальная школа для детей рабочих. В ней был 

открыт класс для особо одаренных детей. Вскоре 

на деньги Кузнецова было выстроено здание 

библиотеки. Большой популярностью пользо-

вался ботанический сад, созданный на средства 

Кузнецова. В нем росли экзотические деревья, 

привезенные со всех уголков России и из-за 

рубежа. 

В 1871 году Матвей Сидорович приобрел за-

вод Никитина в Велковском уезде. 

В 1887 году (по другим данным, в 1889-м) на 

базе кузнецовских предприятий сформирова-

лось Товарищество производства фарфоровых и 

фаянсовых изделий М.С. Кузнецова с основным 

капиталом – 3 миллиона рублей и правлением в 

Москве.

В 1882 году Матвей Кузнецов выстроил и по-

мог украсить главный императорский павильон 

Всероссийской художественно-промышленной 

выставки в Москве и был представлен императо-
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ру Александру III. Во время аудиенции фабри-

кант поднес императрице Марии Федоровне 

штучный фарфоровый чайный сервиз, который 

ей очень понравился. 

Это ознаменовало выход кузнецовской 

продукции в новый потребительский сегмент. 

Начиная с середины XIX века увеличившемуся 

сословию предпринимателей потребовалась бо-

лее изысканная посуда, но не настолько дорогая, 

как в аристократических домах.

Матвей Сидорович приобрел завод Гарднера 

в Вербилках Дмитровского уезда, который про-

изводил элитную посуду высочайшего качества 

и считался лучшим фарфоровым предприятием 

России. 

Кузнецов стал собственником завода Гар-

днера, заплатив прежней владелице 238 тысяч 

рублей и 300 десятин земли, при этом сохранив 

право использовать клейма фарфора Гарднера, 

его награды и медали. Отдельно за 5 тысяч были 

куплены все фабричные модели, формы, ри-

сунки, образцы. Кроме того, у завода остались 

высокопоставленные заказчики.

К концу ХIХ века Матвей Сидорович Куз-

нецов владел 18 предприятиями и был круп-

нейшим поставщиком фарфора, фаянса и 

майолики на российском рынке. На фабриках 

товарищества изготавливалась фарфоровая, 

фаянсовая, опаковая и полуфаянсовая посуда 

(столовая и чайная); майоликовые и терра-

котовые украшения для отделки внутренних 

покоев, а также фасадов домов, церквей и др.; 

майоликовые изразцы и детали для печей и 

каминов; терракотовые фигуры, вазы и др.; 

фарфоровые телеграфные и телефонные изо-

ляторы и все предметы для электропроводки; 

фаянсовые сантехнические предметы (чашки, 

умывальные доски, ванны и др.). Уверенно 

продвигалось товарищество и на выставках 

и новых рынках. К примеру, за содействие 

участию России во Всемирной выставке в 

1900 году Матвей Сидорович был отмечен 

высокой наградой Франции – орденом По-

четного легиона.

В 1902 году Кузнецову было пожаловано 

звание «Поставщик Двора Его Императорского 

Величества». Кстати, одним из самых больших 

заказов стали кружки, украшенные импера-

торскими гербами, которые входили в подарки, 

приготовленные для раздачи на Ходынском поле, 

запланированной во время торжеств 1896 года, 

посвященных коронации Николая II. Именно 

из-за этих кружек, изготовленных в Кузнецо-

ве (Конакове) Тверской губернии, случилась 

печально знаменитая давка на Ходынке в день 

коронационных торжеств.
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В 1903 году основной капитал товарищества 

составлял 3,9 миллиона рублей. Ежегодно заводы 

М. Кузнецова выпускали 2/3 всего производства 

отрасли. В Петербурге, Москве, Одессе, Харькове, 

Варшаве действовали 15 постоянных торговых 

центров. Торговля шла на 12 российских яр-

марках, а также в Персии, Турции, на Балканах. 

Единственным конкурентом товарищества в те 

годы был лишь Императорский фарфоровый 

завод (после революции – Ленинградский завод 

им. Ломоносова), но предприятия Кузнецова 

были более динамичными, а ассортимент – более 

широким. 

На заводах Кузнецова трудились 1300 по-

стоянных и 4000 временных рабочих. Склады 

товарищества находились в десяти крупней-

ших городах России. Продукция «фарфоровой 

империи Кузнецовых» отличалась высоким 

качеством и была награждена золотыми меда-

лями на международных выставках в Париже 

(1889, 1890), большими золотыми медалями на 

выставках в Париже (1900) и Ташкенте (1890), 

дипломами Гран-при на выставках в Реймсе 

(1903) и Льеже (1905), медалями разных досто-

инств в последующие годы. 

Матвей Кузнецов был требователен не только 

к качеству товара, но и к его художественной 

составляющей. Талантливых мастеров он от-

правлял учиться в Строгановское художественное 

училище, полностью оплачивая им расходы на об-

учение. На фабрике Матвея Кузнецова, хотя и не-

долго, работал М.А. Врубель, создав эскиз росписи 

декоративного блюда по мотивам «Садко».

Матвей Кузнецов был социально ориенти-

рованным предпринимателем – благотвори-

телем и меценатом. Его усердием построено 

семь больниц, шесть школ, семь старообряд-

ческих церквей и Старообрядческий богослов-

ский институт. Он был попечителем совета по 

восстановлению здоровья раненых солдат. На 

заводе в Дулеве была создана так называемая 

касса невест: сотрудниц завод обеспечивал 

приданым.

Очень большой заслугой предпринима-

телей-старообрядцев было особое внимание 

к здоровью и развитию своих работников. 

На предприятиях Кузнецова рабочих лечили 

квалифицированные доктора. Для них строили 

общежития-казармы, которые стоят до сих пор. 

Матвей Сидорович Кузнецов помогал Алексан-

дру Александровичу Пушкину (внуку велико-

го поэта) построить земский туберкулезный 

санаторий в Коняшине в Бронницком уезде 

(открытие состоялось в 1909 году). Для устрой-

ства санатория Матвей Сидорович пожертвовал 

5 тысяч рублей. Больных туберкулезом рабочих 

по направлению врачей посылали сюда лечиться 

со всей России.

Благотворительность, меценатство, обще-

ственная деятельность были важной частью 

жизни Матвея Кузнецова. Он был гласным Мо-

сковской городской думы, выборным Москов-

ского биржевого общества.

Матвей Сидорович скончался внезапно, в 

ночь с 8 на 9 февраля 1911 года от апоплексиче-

ского удара. Но и после смерти продолжились 

его добрые дела. В Коммерческом институте 

была учреждена стипендия «Имени Коммерции 

Советника М.С. Кузнецова». Стипендия предна-

значалась для служащих и их детей.

Дети и внуки Матвея Сидоровича достойно 

управляли фирмой вплоть до 1918 года. Затем 

Кузнецовы были вынуждены уехать в Ригу, так 

как их дальнейшее пребывание в Москве было 

небезопасным. В Латвии товарищество Кузне-

цова 11 августа 1922 года было преобразовано 

в акционерное общество «М.С. Кузнецов». К 

сожалению, в 1941 году последние из Кузнецо-

вых были репрессированы добравшейся до Риги 

советской властью.

Судьба предприятий, основанных Матвеем 

Сидоровичем, тоже очень разная. Долгое время 

они были градообразующими в Конакове, Вер-

билках, Дулеве, Славянске и так далее. Кое-где 

гиганты индустрии XIX столетия сохранились. 

А в других местах фаянсовое дело преврати-

лось в народный промысел. Так, в Конакове 

гигантские корпуса Кузнецовского завода стоят 

заброшенными, но на въезде в город работает 

предприятие «Конаковский фаянс», где можно 

понаблюдать за работой мастеров, расписыва-

ющих посуду, взять мастер-класс по ее созда-

нию и получить собственноручно сделанную 

чашку или вазочку. 
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ÂÂ ÌÈÐÅ ÏÎÑÒÎßÍÍÛ ÒÎËÜÊÎ ÏÅÐÅÌÅÍÛ

ÂÛÉÒÈ ÈÇ ÊÐÈÇÈÑÀ ÏÎÁÅÄÈÒÅËÅÌ

В УСЛОВИЯХ САНКЦИЙ НАЧАЛАСЬ СЕРЬЕЗНАЯ ПЕРЕСТРОЙКА ЭКОНОМИКИ. 
МНОГИМ КОМПАНИЯМ ЕЩЕ ТОЛЬКО ПРЕДСТОИТ СТОЛКНУТЬСЯ

С ПОСЛЕДСТВИЯМИ КРИЗИСА. КАК ВСТРЕТИТЬ ЕГО ВО ВСЕОРУЖИИ,
НАШЕМУ ЖУРНАЛУ РАССКАЗАЛ КОНСТАНТИН ДЫКИН, БИЗНЕС-ПСИХОЛОГ,

КРИЗИСОЛОГ С БОЛЕЕ ЧЕМ 18-ЛЕТНИМ ОПЫТОМ, РУКОВОДИТЕЛЬ
СВОЕГО АНТИКРИЗИСНОГО БЮРО,

КОНСУЛЬТАНТ КРУПНЫХ РОССИЙСКИХ КОМПАНИЙ

ÊÎÍÑÒÀÍÒÈÍ ÄÛÊÈÍ,
áèçíåñ-ïñèõîëîã, êðèçèñîëîã, ðóêîâîäèòåëü 

àíòèêðèçèñíîãî áþðî, êîíñóëüòàíò êðóïíûõ 
ðîññèéñêèõ êîìïàíèé
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Константин, сейчас скорость перемен  очень 

высока. Нарушены бизнес-процессы,  разорваны 

цепочки поставок, многие партнеры разрывают от-

ношения или просят их пересмотреть. Как в такой 

ситуации не пасть духом?  

Есть два типа предпринимателей. Представители 
первого типа не готовы к переменам и хотят получить 
простые быстрые решения, для того чтобы не менять-
ся и остаться стабильными. Бизнесмены, принадле-
жащие ко второму типу, готовы к необходимым пере-
менам и понимают, что все эффективные решения в 
бизнесе носят исключительно системный характер.

Любой бизнес, от малого до большого, являет-
ся частью мировой кооперации. Сейчас идет пере-
стройка бизнес-процессов, создание новых логисти-
ческих цепочек, поиск партнеров. Я консультирую 
компанию, которая является крупным поставщиком 
газового оборудования для «Газпрома». Они сотруд-
ничали с бизнесом Швеции, Германии, Италии, пла-
нировали строить завод в Европе. Компания нашла 
новых партнеров в Китае, Южной Корее и Иране. На 
перестройку всех процессов ушел месяц. Конечно, 
от идеи своего завода отказались пока…

У таких предпринимателей есть миссия, глобаль-
ная цель, которая выходит за пределы их бизнеса. 
И она, несмотря на все возникшие трудности, оста-
лась прежней. Просто бизнес выстроил новый путь к 
ее достижению. Кризис может изменить окружение 
предпринимателя, бизнес-модель его компании, но его ядро, миссия останутся прежними. И на выходе из кри-
зиса бизнесмен выстраивает вокруг этого ядра новую оболочку.

Какая главная потребность у бизнесмена? Свой смысл как инициатора проекта перевести в миссию биз-
неса и бизнес использовать как инструмент развития своего смысла. 

Вспомним уровни потребности пирамиды Маслоу: физиология, безопасность, социализация, призна-
ние, самовыражение. На первых четырех уровнях человек стремится закрыть дефицит. Как только дефицит 
закрыт, мотивация перестает работать. Пятый уровень –  мотивация развития. Чем больше человек развива-
ется, тем выше его потребность выразить себя, тем сильнее мотивация развития. 

Если у предпринимателя нет миссии, то, как только он закрывает свои ключевые потребности, у его стра-
тегии развития заканчивается «топливо». Как только человек начинает понимать смысл своей работы, на-
чинает понимать, что он делает, делая бизнес, – у него появляется неиссякаемый и постоянно растущий 
источник энергии для движения вперед. 

ÂÑÏÎÌÍÈÌ ÓÐÎÂÍÈ ÏÎÒÐÅÁÍÎÑÒÈ
ÏÈÐÀÌÈÄÛ ÌÀÑËÎÓ: ÔÈÇÈÎËÎÃÈß,
ÁÅÇÎÏÀÑÍÎÑÒÜ, ÑÎÖÈÀËÈÇÀÖÈß,
ÏÐÈÇÍÀÍÈÅ, ÑÀÌÎÂÛÐÀÆÅÍÈÅ.
ÍÀ ÏÅÐÂÛÕ ×ÅÒÛÐÅÕ ÓÐÎÂÍßÕ
×ÅËÎÂÅÊ ÑÒÐÅÌÈÒÑß ÇÀÊÐÛÒÜ
ÄÅÔÈÖÈÒ. ÊÀÊ ÒÎËÜÊÎ ÄÅÔÈÖÈÒ
ÇÀÊÐÛÒ, ÌÎÒÈÂÀÖÈß ÏÅÐÅÑÒÀÅÒ
ÐÀÁÎÒÀÒÜ. ÏßÒÛÉ ÓÐÎÂÅÍÜ –
ÌÎÒÈÂÀÖÈß ÐÀÇÂÈÒÈß. ×ÅÌ ÁÎËÜØÅ
×ÅËÎÂÅÊ ÐÀÇÂÈÂÀÅÒÑß, ÒÅÌ ÂÛØÅ
ÅÃÎ ÏÎÒÐÅÁÍÎÑÒÜ ÂÛÐÀÇÈÒÜ ÑÅÁß, 
ÒÅÌ ÑÈËÜÍÅÅ ÌÎÒÈÂÀÖÈß ÐÀÇÂÈÒÈß.  
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На уровне смысла у человека никогда нет кризисов. Кризисы есть на уровнях поведения, эмоций и мыш-
ления. У человека возможен экзистенциальный вакуум, о котором говорил Виктор Франкл, но это не значит, 
что у человека смысла нет. Человек его просто не видит. Смысл невозможно утратить. Он присущ каждому 
человеку, пока он жив, и неважно, думает о нем или нет, знает его или не знает, принимает в расчет или нет. 
Я за свою 20-летнюю практику в этом убедился. Опора на свой смысл – главный драйвер выхода из любого 
кризиса.

 
Как в ситуации  кризиса не пасть духом?

Держитесь за свой смысл. Если я попал в кризис, значит,  утратил связь со своим смыслом. Возможно, я 
его и не знал. Кризис всегда побуждает человека к действию: «Посмотри, в чем твой смысл, и тогда ты най-
дешь путь!» Когда мы используем системный подход, мы всегда выходим на уровень смысла и действуем в 
соответствии с ним. 

Не многие предприниматели задумываются над 

этим. 
Мозг – это машина по построению образа буду-

щего. Человек постоянно пытается сделать неизвест-
ное в будущем более определенным в настоящем. 
Самое страшное испытание для него – та неопреде-
ленность в будущем, которую он не может победить, 
не может предвидеть, хотя бы приблизительно. Пони-
мание своего смысла дает нам возможность опреде-
лить свою миссию. Миссия дает нам ту стабильность, 
которая помогает в любых кризисах. Современная 
психология имеет разнообразный инструментарий 
для работы со смыслом и миссией. И если вы чув-
ствуете неразрешимость текущего кризиса – советую 
обращаться к бизнес-психологам, которые помогут 
вам разобраться в этих областях.

Есть выход и для людей, которые пока не исполь-
зуют осознанно в своей работе системный подход. 
Если вы прямо сейчас чувствуете, что находитесь в 

ÑÎÂÐÅÌÅÍÍÀß ÏÑÈÕÎËÎÃÈß
ÅÙÅ Â 1970-Å ÃÎÄÛ ÑÎÇÄÀËÀ
ÒÅÕÍÎËÎÃÈÈ ÄËß ÐÀÁÎÒÛ ÑÎ
ÑÌÛÑËÎÌ. ÑÎÂÅÒÓÞ ÎÁÐÀÙÀÒÜÑß
Ê ÑÅÐÜÅÇÍÛÌ ÑÏÅÖÈÀËÈÑÒÀÌ,
ÊÎÒÎÐÛÅ ÐÀÁÎÒÀÞÒ Ñ ÌÅÒÎÄÀÌÈ 
ÝÊÇÈÑÒÅÍÖÈÎÍÀËÜÍÎÉ ÏÑÈÕÎËÎÃÈÈ 
ÈËÈ ÀÊÌÅÎËÎÃÈÈ. 



кризисе, – подумайте, с кем вы могли бы откровенно 
поговорить об этом. Если можете – общайтесь с со-
трудниками, партнерами, клиентами и конкурентами. 
Даже с близкими. Это позволит вам не замыкаться на 
своем переживании, а расшить масштаб видения и 
найти новые пути преодоления кризиса. Рассказывай-
те им, делитесь переживаниями, но помните – реше-
ния в бизнесе всегда принимать вам.

Расскажу конкретный пример. Одна девушка 
работает по франшизе транспортной компании. Во 
время санкций логистические пути с Европой разру-
шились, многие поставки оказались перекрытыми. 
Предприниматель начала проживать кризис и стала 
сильно переживать. Тогда она набралась решимости 
поговорить с сотрудниками о будущем сворачивании 
бизнеса и не ожидала, что они предложат ей несколь-
ко интересных и дельных идей, которые она после до-
работки реализовала.  

Как снять психологическое напряжение и укре-

пить свои внутренние опоры?

Лайфхак для начинающих: сядьте в тихом месте, выключите телефон, затем спокойно и тщательно прове-
дите инвентаризацию своего бизнеса, сделайте своеобразный внутренний аудит. Затем соберите результаты 
на один лист – и вы четко увидите реальную картину своих имеющихся ресурсов, на которые сможете опе-
реться. Помните, что не нужно быть героями, у человека ограниченное количество сил и времени в сутках. 
Ищите поддержку у своих партнеров и у вашей команды. Объединяйтесь. Вместе преодолеть кризис намного 
проще.  

Теперь совет для тех, кто работает системно и в команде. Наверняка у вас уже есть свой коуч или психолог. 
Пожалуйста, обсудите этот вопрос с ним. Здесь я не могу дать общих рецептов – каждый случай уникален. 

ÒÅÏÅÐÜ ÑÎÂÅÒ ÄËß ÒÅÕ, ÊÒÎ
ÐÀÁÎÒÀÅÒ ÑÈÑÒÅÌÍÎ È Â ÊÎÌÀÍÄÅ. 
ÍÀÂÅÐÍßÊÀ Ó ÂÀÑ ÓÆÅ ÅÑÒÜ ÑÂÎÉ 
ÊÎÓ× È ÏÑÈÕÎËÎÃ. ÏÎÆÀËÓÉÑÒÀ,
ÎÁÑÓÄÈÒÅ ÝÒÎÒ ÂÎÏÐÎÑ Ñ ÍÈÌ. 
ÇÄÅÑÜ ß ÍÅ ÌÎÃÓ ÄÀÒÜ ÎÁÙÈÕ
ÐÅÖÅÏÒÎÂ, ÏÎÒÎÌÓ ×ÒÎ ÊÀÆÄÛÉ 
ÑËÓ×ÀÉ ÓÍÈÊÀËÅÍ. 

Как правильно оценить свои силы и ресурсы?

Сядьте и подведите итоги своей деятельности: запишите на одном листе все доходы, расходы, запасы 
и т.д., а также оцените потенциальные перспективы их изменений. Так вы сразу целиком, одним взглядом, 
увидите всю «картину маслом». Она станет той опорой, от которой вы можете оттолкнуться в планировании.

Более опытным бизнесменам советую делать системный анализ. Соберите информацию, определите 
свои опоры, а также категории риска и категории возможностей – такая раскладка поможет вам понять, 
какие шаги преодоления кризиса вам по силам.

 
Каковы основные элементы современной технологии антикризисного управления?

Первое – осознать, в чем смысл, миссия вашей деятельности. Второе – понять, победил вас кризис или 
еще нет. Кризис пытается обогнать предпринимателя по скорости событий (скорости реагирования), по силе 
воздействия (глубине перемен) и по технологиям преодоления кризиса.  

Кризис можно увидеть как приглашение к изменениям, которые давно назрели. Первая стадия кризиса –
тревога – является маркером того, что вы уже чувствуете необходимость перемен, но вы их не делаете. Вторая 
стадия – сопротивление изменениям. Третья – истощение, четвертая – нарушение целостности компании. 

Есть два подхода к антикризисному управлению – преодолевать кризис до нарушения целостности ком-
пании или после.

В первом случае вы явно сильнее и быстрее кризиса, тогда команда и структура бизнеса сохраняются, но 
ужимаются или трансформируются.

Во втором случае, если вы уже видите, что кризис сильнее вас, нужно стимулировать изменения целост-
ности компании, отказаться от затратных или низкоприбыльных видов деятельности, например, сосредото-
читься на виде деятельности, который ранее не был профильным.  Я консультировал руководителя компа-
нии, который занимается закупкой и наладкой больших печатных машин. В кризис 2014 года его конкуренты 
закрывали сервисные центры. Он, напротив, закрыл отдел продаж, открыл самый большой сервисный центр 
и склад запчастей в России. Его компания до сих пор лидер в этом сегменте рынка.  

 
Насколько руководителю важно быть стрессоустойчивым? 

Стрессоустойчивость – критический навык бизнесмена. И этому навыку можно обучиться. А антикризис-
ное управление – специальная деятельность по управлению бизнесом в условиях кризиса. Не пытайтесь ею 
заниматься, если вы не умеете справляться со стрессами.  Лучше наймите антикризисного управляющего. 
Но если вы занимаетесь спортом, имеете поддержку родных и близких, умеете справляться с трудностями, 
можете учиться новому и здраво оцениваете собственные возможности – тогда да, беритесь за дело сами.  
Сохраните то, что является ядром, центром для вашей бизнес-идеи. Остальным можно пожертвовать. Из кри-
зиса вы выйдете с новым механизмом реализации вашей миссии и укрепитесь в достижении своего смысла. 

Подготовил Андрей Сабынин
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×ÒÈÂÎ   |   ПРАВО БИЗНЕСА

Ñåãîäíÿ â òðàäèöèîííîé ðóáðèêå «×èòàëüíûé çàë» æóðíàë «Ïðà-
âî áèçíåñà» ïðåäëàãàåò âàì êíèãè, êîòîðûå â êðèçèñíûå âðåìåíà 
ïîìîãàþò âñåì, â òîì ÷èñëå ïðåäïðèíèìàòåëÿì, ðàçîáðàòüñÿ â 
ñåáå, ñâîèõ ìûñëÿõ, ïîäîéòè ê ñòðîèòåëüñòâó ñâîåãî áèçíåñà 
è ñâîåé æèçíè áîëåå îñîçíàííî, ðóêîâîäñòâóÿñü íå ýìîöèÿìè, à 
çäðàâûì ñìûñëîì. Ñðåäè àâòîðîâ – ïîëèòîëîãè, ïñèõîëîãè, ýêî-
íîìèñòû.

Дарон Аджемоглу, Джеймс А. Робинсон
«ПОЧЕМУ ОДНИ СТРАНЫ БОГАТЫЕ, А ДРУГИЕ БЕДНЫЕ»

Книга Дарона Аджемоглу и Джеймса А. Робинсона «Почему одни страны богатые, а другие 
бедные» – один из главных политэкономических бестселлеров последнего времени. Авторы за-
даются вопросом, который в течение столетий волновал историков, экономистов и философов: 
в чем истоки мирового неравенства, почему мировое богатство распределено по странам и 
регионам мира столь неравномерно? Этот феномен пытались объяснить с помощью «неудач-
ной» географии, «неправильного» вероисповедания. В этой книге ответ на этот вопрос дается 
на стыке истории, политологии и экономики, с привлечением необычайно обширного истори-
ческого материала из всех эпох и со всех континентов, что превращает книгу в настоящую эн-
циклопедию передовой политэкономической мысли. В основе экономического успеха стран 
лежат созданные людьми политические и экономические институты. Чем более население 
вовлечено в процесс принятия решений, чем более инклюзивно государство, тем больших 
успехов оно добивается. 

Элияху Голдрат
«ЦЕЛЬ. ПРОЦЕСС НЕПРЕРЫВНОГО СОВЕРШЕНСТВОВАНИЯ»

«Цель» Элияху Голдрата – это редкий сегодня жанр производственного романа, написанно-
го для руководителей предприятий. Получилось художественное произведение, где практиче-
ские рекомендации ловко вплетены в сюжет. Молодой директор завода Алекс Рого поставлен 
перед выбором: либо за три месяца его завод выйдет из глубокого кризиса и станет рентабель-
ным, либо весь персонал вместе с руководством отправится за дверь. Случайная встреча с фи-
зиком Ионой помогает Алексу заглянуть в суть проблемы и постепенно, шаг за шагом, начать 
выбираться из пропасти. Одно из основополагающих понятий, которое вводит Голдрат, – «узкое 
место». Если расшить «узкое место» на предприятии, выработка увеличивается. В романе мы 
видим, что те же методы, что действуют на производстве, герой применяет в личной жизни – и 
тоже успешно преодолевает кризис в отношениях с женой. 
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Дэвид Льюис
«УПРАВЛЕНИЕ СТРЕССОМ»

В книге Дэвида Льюиса «Управление стрессом» рассматриваются два главных врага делово-
го человека – стресс и дефицит времени. Автор предлагает апробированную методику, исполь-
зование которой повышает самоорганизацию, способствует появлению свободного времени, 
снимает прессинг, вызванный его дефицитом, и тем самым помогает избежать стрессовых си-
туаций. Книга насыщена множеством примеров из практики и сопровождается богатым иллю-
стративным материалом. Сегодня лишь очень немногие люди могут позволить себе свободно 
располагать своим временем. Во всех промышленно развитых странах время становится все 
более и более дефицитным ресурсом, а потери времени – одной из самых серьезных проблем. 
Прочитав книгу, можно узнать, как найти дополнительных 10 часов в неделю и перестать жить в 
постоянном непродуктивном перенапряжении. 

Дэниел Гоулман
«ЭМОЦИОНАЛЬНЫЙ ИНТЕЛЛЕКТ»

«Эмоциональный интеллект» Дэниэла Гоулмана уже более четверти века находится в списке 
бестселлеров. Только в Америке книга разошлась 5-миллионным тиражом. Мы совершаем по-
ступки, исходя не только из наших знаний в каких-либо областях, но также и под воздействием 
эмоций. Гоулман объясняет читателю, почему так важно обращать внимание на эмоции и в ка-
ких случаях их нужно «преодолевать», а в каких «следовать».

Люди, которые более уверены в своих чувствах, чаще всего становятся лидерами в различ-
ных сферах жизни. Они меньше сомневаются в правильности принятых решений и совершен-
ных поступков. Осознание своих эмоций – это норма, в том случае если вы с трудом определяете 
свое отношение ко всему, что происходит вокруг, – это отклонение. За незнанием своих эмоций 
следует ряд психологических проблем. Чтобы понять, какие эмоции вы сейчас испытываете, 
займитесь самоосознанием, настройтесь на свои чувства и на мысли о своем настроении. Наи-
более простой способ понять себя – записывать мысли в дневник в течение 5–10 минут.
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rtgpetr@ya.ru

г. Егорьевск,
2-й микрорайон, д. 25

8 (496) 403-38-79

8 (496) 403-48-02

palata@egortpp.ru

г. Истра, ул. Главного 
конструктора В.И. Адасько, 
д. 9, оф. 12

8 (903) 720-80-00

irrs@mail.ru

г. Королёв,
ул. Трудовая, д. 1

8 (903) 746-69-93

mail@tppk.ru

info@olent.ru

г. Клин, ул. Дзержинского,
д. 15а; ул. К. Маркса, д. 81, к. 2

8 (496) 242-34-21
8 (496) 242-80-02
8 (496) 249-77-55

1973.05.08@mail.ru

г. Видное,
пр-т Ленинского
комсомола, д. 14, кв. 4

8 (903) 728-04-02

rymshavv@tpplmr.ru

г. Можайск, 
д. Тетерино,
ТСК «Гросс», оф. 1а

8 (926) 860-58-85

elizarenkova@mail.ru



ÓÏÎËÍÎÌÎ×ÅÍÍÎÃÎ ÏÎ ÇÀÙÈÒÅ ÏÐÀÂ
ÏÐÅÄÏÐÈÍÈÌÀÒÅËÅÉ Â ÌÎÑÊÎÂÑÊÎÉ ÎÁËÀÑÒÈ

ÐÓÇÑÊÈÉ
ÃÎÐÎÄÑÊÎÉ ÎÊÐÓÃ

ЭЦИЕВ

ГЕОРГИЙ

ИСАЕВИЧ

ÃÎÐÎÄÑÊÈÅ ÎÊÐÓÃÀ
ÐÀÌÅÍÑÊÈÉ,
ÁÐÎÍÍÈÖÛ

РОДИНА

АЛЛА

ВАСИЛЬЕВНА

ÃÎÐÎÄÑÊÈÅ ÎÊÐÓÃÀ
ÑÒÓÏÈÍÎ, ÊÀØÈÐÀ
ÑÅÐÅÁÐßÍÛÅ ÏÐÓÄÛ

КУЗНЕЦОВ

ВЛАДИМИР

АНАТОЛЬЕВИЧ

ÃÎÐÎÄÑÊÎÉ ÎÊÐÓÃ
ÎÐÅÕÎÂÎ-ÇÓÅÂÎ

ЛАВРЕНТЬЕВ

АНДРЕЙ

ВЛАДИМИРОВИЧ

ÃÎÐÎÄÑÊÎÉ ÎÊÐÓÃ
ÏÎÄÎËÜÑÊ

ЦВЕТКОВА

АЛЕКСАНДРА

ИГОРЕВНА

ÃÎÐÎÄÑÊÈÅ ÎÊÐÓÃÀ
ÏÀÂËÎÂÑÊÈÉ ÏÎÑÀÄ,
ÝËÅÊÒÐÎÃÎÐÑÊ

СМИРНОВА

МАРГАРИТА

АНАТОЛЬЕВНА

ÃÎÐÎÄÑÊÎÉ ÎÊÐÓÃ
ÑÅÐÃÈÅÂ ÏÎÑÀÄ

ГАДЖИЕВ

ОЛЕГ

ПЕТРОВИЧ

ÃÎÐÎÄÑÊÎÉ ÎÊÐÓÃ
×ÅÕÎÂ

СЫСОЕВ

СЕМЕН

СЕМЕНОВИЧ

ÃÎÐÎÄÑÊÎÉ ÎÊÐÓÃ
ÙÅËÊÎÂÎ

КОРОЧКИН

ВЛАДИСЛАВ

ЛЕОНТЬЕВИЧ

г. Руза, ул. Солнцева,
д. 11, 1-й этаж

8 (926) 988-05-37

george-etsiev@mail.ru

г. Раменское,
ул. Красноармейская, д. 11

8 (496) 461-64-21

ram-priemnaya@yandex.ru

г. Сергиев Посад,
ул. Вознесенская, д. 55

8 (496) 549-90-51

oleg.gadzhiev@gmail.com

г. Чехов, ул. Почтовая,
д. 8, каб. 302

8 (916) 395-65-35

sysoev.04061974@mail.ru

г. Щелково,
ул. Заводская, д. 15

8 (495) 221-18- 07 доб. 129

lozunov.boris@yandex.ru

г. Ступино,
ул. Чайковского, д. 18/12

8 (903) 716-20-00

pocart@mail.ru

г. Орехово-Зуево,
Октябрьская пл.,
д. 4, оф. 3

8 (496) 412-34-73

bizoninn@rambler.ru

г. Подольск,
ул. Федорова,
д. 19, оф. 201

8 (915) 004-16-76

aleksandra115@list.ru

г. Павловский Посад,
пл. Революции, д. 4, оф. 315

8 (496) 435-33-65
8 (496) 432-25-17
8 (496) 416-16-32

vmtpp@rambler.ru

ÃÎÐÎÄÑÊÈÅ ÎÊÐÓÃÀ
ÑÅÐÏÓÕÎÂ,
ÏÐÎÒÂÈÍÎ, ÏÓÙÈÍÎ

ВОРОНОВА

ЛЮБОВЬ

КОНСТАНТИНОВНА

ÃÎÐÎÄÑÊÎÉ ÎÊÐÓÃ
ØÀÒÓÐÀ

ТУРУКИН

АЛЕКСЕЙ

АЛЕКСАНДРОВИЧ

ÃÎÐÎÄÑÊÎÉ ÎÊÐÓÃ
ÝËÅÊÒÐÎÑÒÀËÜ

КАРЛОВ

СЕРГЕЙ

СЕРГЕЕВИЧ

ÃÎÐÎÄÑÊÈÅ ÎÊÐÓÃÀ
ÕÈÌÊÈ, ËÎÁÍß,
ÄÎËÃÎÏÐÓÄÍÛÉ

ЦЕНТЕРОВ

АНДРЕЙ

НИКОЛАЕВИЧ

ÃÎÐÎÄÑÊÎÉ ÎÊÐÓÃ
ÑÎËÍÅ×ÍÎÃÎÐÑÊ

ШАШКИН

АЛЕКСЕЙ

ГЕРМАНОВИЧ

ÎÄÈÍÖÎÂÑÊÈÉ
ÃÎÐÎÄÑÊÎÉ ÎÊÐÓÃ

СТЕПАНОВА

ВАЛЕНТИНА

АЛЕКСАНДРОВНА

ÏÓØÊÈÍÑÊÈÉ
ÃÎÐÎÄÑÊÎÉ ÎÊÐÓÃ

ПАИКИДЗЕ

КОБА

РОМАНОВИЧ

ÃÎÐÎÄÑÊÎÉ ÎÊÐÓÃ
ÐÅÓÒÎÂ

САДОВНИКОВ

ВИКТОР

СЕРГЕЕВИЧ

г. Солнечногорск,
ул. Тельнова,
д. 3/2, каб. 38

8 (903) 708-57-55

89037085755@yandex.ru

г. Серпухов,
ул. Советская,
д. 31/21, оф. 208

8 (903) 225-29-13

voronowa.lk@yandex.ru

г. Шатура,
ул. Красноармейская,
д. 8а

8 (926) 835-32-58

deteri@ya.ru

г. Электросталь,
пр-т Ленина, д. 44/14

8 (926) 134-54-40

karlovss@yandex.ru

г. Химки,
пр-т Мельникова, д. 12
г. Химки, мкр-н Сходня,
ул. Кирова, д. 9а

8 (495) 574-06-30

atsenterov@gcorp.ru

г. Одинцово,
ул. Чикина, д. 14, оф. 1

8 (925) 589-85-91

vs@auditfinans.net

г. Пушкино,
ул. Грибоедова, д. 7
(ТОЦ «Флагман»), оф. 416

8 (965) 233-15-14

k1378@bk.ru

г. Реутов, ул. Новая, д. 19

8 (495) 791-70-78
8 (495) 791-70-79
8 (495) 791-70-83

mail@rtpp.ru
rtpp@inbox.ru
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